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О текущем положении дел доложил министр эконо-О текущем положении дел доложил министр эконо-
мического развития Сергей Оболоник. Он напомнил, мического развития Сергей Оболоник. Он напомнил, 
что год начался с серьезного энергетического кризиса, что год начался с серьезного энергетического кризиса, 
спровоцировавшего экономический упадок. Негативно спровоцировавшего экономический упадок. Негативно 
сказывается геополитическая ситуация по периметру рес-сказывается геополитическая ситуация по периметру рес-
публики и в мире. Вынужденный простой промышленных публики и в мире. Вынужденный простой промышленных 
предприятий привел к сокращению объемов производ-предприятий привел к сокращению объемов производ-
ства в январе-мае нынешнего года на 43% (3 миллиарда ства в январе-мае нынешнего года на 43% (3 миллиарда 
рублей в абсолютном выражении). Если сравнивать с рублей в абсолютном выражении). Если сравнивать с 
показателями прошлого года, то электроэнергетика про-показателями прошлого года, то электроэнергетика про-
села на 51,5%, черная металлургия на 66%, химическая села на 51,5%, черная металлургия на 66%, химическая 
промышленность на 68%. Удается удерживать позиции промышленность на 68%. Удается удерживать позиции 

пищепрому, ориентированному на пищепрому, ориентированному на 
внутренний рынок. ВЭД в большом внутренний рынок. ВЭД в большом 
минусе. Даже без учета электро-минусе. Даже без учета электро-
энергии, экспорт которой сейчас энергии, экспорт которой сейчас 
не осуществляется, внешнеторго-не осуществляется, внешнеторго-
вый оборот сократился на 31,5%. вый оборот сократился на 31,5%. 
По сути, источники наполнения По сути, источники наполнения 
бюджета перекрыты, исполне-бюджета перекрыты, исполне-
ние социальных обязательств ние социальных обязательств 
становится все проблематичнее. становится все проблематичнее. 
По-прежнему нестабильно обес-По-прежнему нестабильно обес-

печение энергоресурсами. Ситуацию в целом первый печение энергоресурсами. Ситуацию в целом первый 
зампред Правительства оценил как критическую.зампред Правительства оценил как критическую.

Президент ПМР Вадим Красносельский призвал кон-Президент ПМР Вадим Красносельский призвал кон-
солидировать усилия для выработки мер реагирования. солидировать усилия для выработки мер реагирования. 
По его словам, классических решений, которые ранее По его словам, классических решений, которые ранее 
позволяли удерживать экономику на плаву, недостаточ-позволяли удерживать экономику на плаву, недостаточ-
но. Резервы исчерпаны. Участники совещания обсудили но. Резервы исчерпаны. Участники совещания обсудили 
конкретные предложения, которые будут дорабатываться.конкретные предложения, которые будут дорабатываться.

Необходимость введения нового ЧП в экономике обоснована ус-Необходимость введения нового ЧП в экономике обоснована ус-
ловиями возникшего тяжелого общеэкономического кризиса и про-ловиями возникшего тяжелого общеэкономического кризиса и про-
должающегося ухудшения социально-экономических показателей, должающегося ухудшения социально-экономических показателей, 
вызванных сокращением поставок природного газа в Приднестровье вызванных сокращением поставок природного газа в Приднестровье 
и в целях восстановления необходимых условий жизнеспособности и в целях восстановления необходимых условий жизнеспособности 
государства и обеспечения основных потребностей населения.государства и обеспечения основных потребностей населения.

«Для того, чтобы органы государственной власти имели инстру-«Для того, чтобы органы государственной власти имели инстру-
менты воздействия и влияния, и в том числе управления определен-менты воздействия и влияния, и в том числе управления определен-
ными процессами, необходимо ввести чрезвычайное экономическое ными процессами, необходимо ввести чрезвычайное экономическое 
положение. Безусловно, все депутаты как люди ответственные, положение. Безусловно, все депутаты как люди ответственные, 
которые понимают, что сегодня происходит в республике, приняли которые понимают, что сегодня происходит в республике, приняли 
решение о том, чтобы согласиться с позицией Президента и утвер-решение о том, чтобы согласиться с позицией Президента и утвер-
дить Указ о введении чрезвычайного экономического положения», дить Указ о введении чрезвычайного экономического положения», 
– отметил председатель Комитета по экономической политике, – отметил председатель Комитета по экономической политике, 
бюджету и финансам Виктор Гузун.бюджету и финансам Виктор Гузун.

Указом Президента на период действия особого правового режима Указом Президента на период действия особого правового режима 
устанавливается ряд чрезвычайных мер и ограничений. Правитель-устанавливается ряд чрезвычайных мер и ограничений. Правитель-
ству ПМР поручено разработать и утвердить план мероприятий, ству ПМР поручено разработать и утвердить план мероприятий, 
которые должны максимально уменьшить риски для жизнедеятель-которые должны максимально уменьшить риски для жизнедеятель-
ности населения и государства. ности населения и государства. 

Режим чрезвычайного экономического положения из-за сокраще-Режим чрезвычайного экономического положения из-за сокраще-
ния и прекращения поставок природного газа был введен в При-ния и прекращения поставок природного газа был введен в При-
днестровье 11 декабря 2024 года. ЧЭП в экономике продлевалось днестровье 11 декабря 2024 года. ЧЭП в экономике продлевалось 
5 раз, его действие завершилось 8 июня. Согласно нормам Закона 5 раз, его действие завершилось 8 июня. Согласно нормам Закона 
ПМР «Об особых правовых режимах», общая продолжительность ПМР «Об особых правовых режимах», общая продолжительность 
действия чрезвычайного положения (с продлением) на всей терри-действия чрезвычайного положения (с продлением) на всей терри-
тории Приднестровской Молдавской Республики не должна превы-тории Приднестровской Молдавской Республики не должна превы-
шать 6 месяцев.шать 6 месяцев.

В 1992 году 19 июня стало одной из самых В 1992 году 19 июня стало одной из самых 
черных страниц в истории Приднестровья. В черных страниц в истории Приднестровья. В 
этот день, несмотря на ранее достигнутые этот день, несмотря на ранее достигнутые 
договоренности о прекращении огня, воору-договоренности о прекращении огня, воору-
женные подразделения Молдовы напали на женные подразделения Молдовы напали на 
мирный город Бендеры.мирный город Бендеры.

Нападение стало неожиданным, ведь всего Нападение стало неожиданным, ведь всего 
за несколько дней до этого, 16 июня 1992 за несколько дней до этого, 16 июня 1992 
года Парламент Молдовы принял Постановле-года Парламент Молдовы принял Постановле-
ние «Об основных принципах урегулирования ние «Об основных принципах урегулирования 
вооруженного конфликта и прекращения во-вооруженного конфликта и прекращения во-
йны». С 18 июня начали работать смешанные йны». С 18 июня начали работать смешанные 
комиссии, в состав которых пропорционально комиссии, в состав которых пропорционально 
вошли представители как от Молдовы, так и вошли представители как от Молдовы, так и 
от Приднестровья. Всем казалось, что война от Приднестровья. Всем казалось, что война 
скоро закончится. Долгожданный мир был скоро закончится. Долгожданный мир был 
близок, как никогда. Однако все иллюзии близок, как никогда. Однако все иллюзии 
рухнули уже через сутки.рухнули уже через сутки.

19 июня в Бендерах весь день снимали 19 июня в Бендерах весь день снимали 
военизированные посты, разоружали опол-военизированные посты, разоружали опол-
ченцев, гвардейцы складировали оружие и ченцев, гвардейцы складировали оружие и 
безоружными возвращались в казармы. Город безоружными возвращались в казармы. Город 
оставался под присмотром четырехсторонней оставался под присмотром четырехсторонней 
комиссии наблюдателей. Предотвратить тра-комиссии наблюдателей. Предотвратить тра-
гедию они не смогли.гедию они не смогли.

Примерно в 16:45 к зданию бендерской Примерно в 16:45 к зданию бендерской 
типографии подъехали приднестровские типографии подъехали приднестровские 
оперативники за агитлистовками. С соседней оперативники за агитлистовками. С соседней 
улицы, из здания, где располагался горотдел улицы, из здания, где располагался горотдел 
молдавской   полиции, к ним подошли во-молдавской   полиции, к ним подошли во-
оруженные полицейские и арестовали при-оруженные полицейские и арестовали при-
днестровцев. Завязалась перестрелка. Есть днестровцев. Завязалась перестрелка. Есть 
версия, что данный инцидент был намеренноверсия, что данный инцидент был намеренно  

спровоцирован молдавской стороной. Ведь спровоцирован молдавской стороной. Ведь 
уже буквально через 2 часа в город вошли уже буквально через 2 часа в город вошли 
молдавские вооруженные формирования – молдавские вооруженные формирования – 
колонны бронетранспортеров, артиллерии, колонны бронетранспортеров, артиллерии, 
танков Т-55. За несколько часов город был танков Т-55. За несколько часов город был 
фактически оккупирован. Приднестровцы фактически оккупирован. Приднестровцы 
удерживали лишь несколько опорных пунк-удерживали лишь несколько опорных пунк-
тов.тов.

Бои в городе не прекращались на протя-Бои в городе не прекращались на протя-
жении 40 дней. Молдавские силовики вели жении 40 дней. Молдавские силовики вели 
огонь не только по фабрикам и жилым до-огонь не только по фабрикам и жилым до-
мам, но и по людям. За эти дни республика мам, но и по людям. За эти дни республика 
потеряла 489 человек погибшими: больше, потеряла 489 человек погибшими: больше, 
чем за весь предыдущий период молдо-при-чем за весь предыдущий период молдо-при-
днестровской войны. Город был разграблен. днестровской войны. Город был разграблен. 
Повреждено 1 280 жилых домов, разрушено Повреждено 1 280 жилых домов, разрушено 
19 школ и детсадов, 15 больниц и поликли-19 школ и детсадов, 15 больниц и поликли-
ник. Повреждения получили 46 промышлен-ник. Повреждения получили 46 промышлен-
ных предприятий. Сильным разрушениям ных предприятий. Сильным разрушениям 
подверглись городские инженерные сети, подверглись городские инженерные сети, 
особенно электроснабжение, связь и радио.особенно электроснабжение, связь и радио.

Военные действия в Бендерах завершились Военные действия в Бендерах завершились 
лишь в конце июля с приходом российских лишь в конце июля с приходом российских 
миротворцев, оставив после себя разрушения миротворцев, оставив после себя разрушения 
и незаживающую боль потерь. За зверства в и незаживающую боль потерь. За зверства в 
Бендерах никто не понес заслуженного на-Бендерах никто не понес заслуженного на-
казания, не принес извинений.казания, не принес извинений.

Каждый год 19 июня Приднестровье вспо-Каждый год 19 июня Приднестровье вспо-
минает жертв Бендерской трагедии, скорбит минает жертв Бендерской трагедии, скорбит 

по погибшим, благодарит за подвиг выжив-по погибшим, благодарит за подвиг выжив-
ших. Основная часть памятных мероприятий ших. Основная часть памятных мероприятий 
проходит в Бендерах.проходит в Бендерах.

Самый масштабный митинг-реквием про-Самый масштабный митинг-реквием про-
шел на бендерском Мемориале Памяти и шел на бендерском Мемориале Памяти и 
Скорби. Его открыли 19 июня 1993 года – в Скорби. Его открыли 19 июня 1993 года – в 
день первой годовщины Бендерской траге-день первой годовщины Бендерской траге-
дии. Каждый год сюда приходят защитники дии. Каждый год сюда приходят защитники 
ПМР из всех городов и районов республики, ПМР из всех городов и районов республики, 
семьи и друзья погибших, общественники. семьи и друзья погибших, общественники. 
Почтили память героев и руководители Почтили память героев и руководители 
страны и города.страны и города.

«Это наша история, наши герои. Это чьи-то «Это наша история, наши герои. Это чьи-то 
сыновья, мужья, дети. Это огромная трагедия, сыновья, мужья, дети. Это огромная трагедия, 
боль от которой никогда не утихнет. Мы боль от которой никогда не утихнет. Мы 
должны помнить. Вечная память погибшим, должны помнить. Вечная память погибшим, 
здоровья живущим», – сказала заместитель здоровья живущим», – сказала заместитель 
Председателя Верховного Совета ПМР Галина Председателя Верховного Совета ПМР Галина 
Антюфеева.Антюфеева.

Своими воспоминаниями 33-летней дав-Своими воспоминаниями 33-летней дав-
ности поделился Антон Онуфриенко, депутат ности поделился Антон Онуфриенко, депутат 
Верховного Совета по округу №4 «Ленин-Верховного Совета по округу №4 «Ленин-
ский».ский».

«19 июня была пятница. Мне было 14 лет, «19 июня была пятница. Мне было 14 лет, 
играл в футбол с ребятами. Началась стрель-играл в футбол с ребятами. Началась стрель-
ба бесконечная, не прекращалась до ночи. ба бесконечная, не прекращалась до ночи. 
Конечно, все перепугались. Нужно отметить, Конечно, все перепугались. Нужно отметить, 
что, несмотря на то, что началась стрельба,что, несмотря на то, что началась стрельба,

ЧП В ЭКОНОМИКЕ СНОВА 
ВВЕДЕНО В ПРИДНЕСТРОВЬЕ 

 11 июня Верховный Совет ПМР открыл IX сессию VII созыва  11 июня Верховный Совет ПМР открыл IX сессию VII созыва 
и сразу провел 1-е чрезвычайное заседание, на котором и сразу провел 1-е чрезвычайное заседание, на котором 
принял Постановление «Об утверждении Указа Президен-принял Постановление «Об утверждении Указа Президен-
та ПМР от 10 июня 2025 года № 211 «О введении чрезвы-та ПМР от 10 июня 2025 года № 211 «О введении чрезвы-
чайного экономического положения на территории ПМР».чайного экономического положения на территории ПМР».

В ЭКОНОМИКЕ ПРИДНЕСТРОВЬЯ 
СЛОЖИЛАСЬ КРИТИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ

  Исполнение республиканского бюджета на   Исполнение республиканского бюджета на 
2025 год в существующих реалиях и вырисовы-2025 год в существующих реалиях и вырисовы-
вающихся перспективах невозможно в закреп-вающихся перспективах невозможно в закреп-
ленных законом параметрах. Об этом шла речь ленных законом параметрах. Об этом шла речь 
на совещании в Доме официальных приемов на совещании в Доме официальных приемов 
17 июня, в котором приняли участие депутаты 17 июня, в котором приняли участие депутаты 
Верховного Совета ПМР. Верховного Совета ПМР. 

 ПАМЯТЬ НАРОДА ПАМЯТЬ НАРОДА

АПОГЕЙ ВОЙНЫ НА ДНЕСТРЕ
 19 июня первые лица государства  19 июня первые лица государства 
возложили цветы к Мемориалу Па-возложили цветы к Мемориалу Па-
мяти и Скорби в Бендерах. Память мяти и Скорби в Бендерах. Память 
погибших почтили минутой молчания. погибших почтили минутой молчания. 
Участие в памятных мероприятиях в Участие в памятных мероприятиях в 
Бендерах приняли депутаты Верхов-Бендерах приняли депутаты Верхов-
ного Совета ПМР.ного Совета ПМР.

33 ГОДА СО ДНЯ 
БЕНДЕРСКОЙ ТРАГЕДИИ
    Уважаемые приднестровцы!
 
19 июня – одна из самых трагических 

дат в истории нашей республики, это 
день начала вооруженной агрессии про-
тив мирных жителей города Бендеры.

Прошло 33 года, но память о тех страш-
ных днях навсегда останется в сердцах 
людей. И сегодня нет никого, кто бы за-
был о той цене, которую заплатили при-
днестровцы, отстояв великие ценности 
–  право свободно жить на своей земле 
и говорить на родном языке. В Бендерах 
погибли 489 человек, в том числе 132 
мирных жителя, женщины и дети.

Бендерская трагедия 1992 года – яркое 
свидетельство того, что подавить волю 
народа силой оружия невозможно. Мы 
гордимся и высоко ценим патриотиче-
ский подвиг участников вооруженного 
конфликта, который стал мерилом в 
действиях по сохранению независимости 
и достоинства республики. Их самопо-
жертвование служит сегодня примером 
в наших усилиях по укреплению стабиль-
ности и безопасности на благо всего 
народа Приднестровья. 

Мы склоняем головы в скорбном по-
клоне перед павшими и сохраняем в 
наших сердцах память о героях, ставших 
символом несгибаемой воли, силы духа и 
патриотизма. Мы должны сделать все от 
нас зависящее, чтобы подобное больше 
никогда не повторилось.

Вечная память погибшим! 

Председатель Верховного Совета                                        
Приднестровской Молдавской  
Республики             А.В. Коршунов
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Продолжение. Начало на стр.1Продолжение. Начало на стр.1
к этому времени уже периодически стре-к этому времени уже периодически стре-

ляли, и люди не сразу разобрались, что на ляли, и люди не сразу разобрались, что на 
самом деле произошло. Уже вечером мама самом деле произошло. Уже вечером мама 
рассказала, что оказалась в центре событий рассказала, что оказалась в центре событий 
на площади, когда вышла из здания гор-на площади, когда вышла из здания гор-
исполкома, видела этот БТР, который проез-исполкома, видела этот БТР, который проез-
жал мимо. Конечно, была паника, особенно жал мимо. Конечно, была паника, особенно 
гражданского населения, простых людей», гражданского населения, простых людей», 
– рассказал парламентарий.– рассказал парламентарий.

По завершении церемонии возложения По завершении церемонии возложения 
цветов с представителями средств массовой цветов с представителями средств массовой 
информации пообщался Президент ПМР Ва-информации пообщался Президент ПМР Ва-
дим Красносельский. Глава государства вновь дим Красносельский. Глава государства вновь 
напомнил о важности сохранения историче-напомнил о важности сохранения историче-
ской правды и памяти и выразил надежду, что ской правды и памяти и выразил надежду, что 
когда-нибудь события молдо-приднестров-когда-нибудь события молдо-приднестров-
ской войны получат справедливую оценку. ской войны получат справедливую оценку. 

«Я все-таки думаю, что рано или поздно в «Я все-таки думаю, что рано или поздно в 
Молдове появятся политики, которые скажут Молдове появятся политики, которые скажут 
правду. Просто правду – что было. Даже не правду. Просто правду – что было. Даже не 
надо кого-то обвинять в этой части. Сказать надо кого-то обвинять в этой части. Сказать 
правду надо. Только после правды будет правду надо. Только после правды будет 
осмысление и будет покаяние. И будет и про-осмысление и будет покаяние. И будет и про-
щение. Приднестровский народ стремится к щение. Приднестровский народ стремится к 
примирению. Это видно. Никто сейчас не вы-примирению. Это видно. Никто сейчас не вы-
крикивает каких-то лозунгов. Видите, много крикивает каких-то лозунгов. Видите, много 
людей сегодня собралось, но никто не пышет людей сегодня собралось, но никто не пышет 
ненавистью к своему соседу или к людям лю-ненавистью к своему соседу или к людям лю-
бой национальности. У нас такого нет. Но при-бой национальности. У нас такого нет. Но при-

мирение – это такая конструкция, где должны мирение – это такая конструкция, где должны 
примириться обе стороны. Понимаете? Я примириться обе стороны. Понимаете? Я 
вижу эту готовность в Приднестровье. А вот в вижу эту готовность в Приднестровье. А вот в 
Молдове этого нет», – приводит слова главы Молдове этого нет», – приводит слова главы 
государства пресс-служба Президента ПМР.государства пресс-служба Президента ПМР.

Вадим Красносельский отметил, защитни-Вадим Красносельский отметил, защитни-
ки Приднестровья воевали и погибали ради ки Приднестровья воевали и погибали ради 
мира. И потому сегодня самое главное – со-мира. И потому сегодня самое главное – со-
хранить этот мир.хранить этот мир.

Церемония возложения цветов в память о Церемония возложения цветов в память о 
Бендерской трагедии прошла также в Тирас-Бендерской трагедии прошла также в Тирас-
поле, Дубоссарах, Рыбнице, Григориополе, поле, Дубоссарах, Рыбнице, Григориополе, 
Каменке, Слободзее и Днестровске.Каменке, Слободзее и Днестровске.

В 16:45 во всех городах Приднестровья В 16:45 во всех городах Приднестровья 
прозвучала сирена в рамках общереспубли-прозвучала сирена в рамках общереспубли-
канской минуты молчания в память о жертвах канской минуты молчания в память о жертвах 
Бендерской трагедии.Бендерской трагедии.

«Склони голову. Здесь покоятся «Склони голову. Здесь покоятся 
воины-герои…»воины-герои…»

Заупокойная лития и церемония возложе-Заупокойная лития и церемония возложе-
ния цветов 19 июня состоялись на Борисов-ния цветов 19 июня состоялись на Борисов-
ском кладбище в Бендерах. Красные гвоздики ском кладбище в Бендерах. Красные гвоздики 
к гранитным плитам возложили руководство к гранитным плитам возложили руководство 
и депутаты Верховного Совета.и депутаты Верховного Совета.

На Аллее героев покоятся защитники горо-На Аллее героев покоятся защитники горо-
да и республики, отдавшие жизнь за свободу да и республики, отдавшие жизнь за свободу 
родной земли. Заупокойную литию по усоп-родной земли. Заупокойную литию по усоп-
шим провел архиепископ Тираспольский и шим провел архиепископ Тираспольский и 
Дубоссарский Савва. Живые цветы от первых Дубоссарский Савва. Живые цветы от первых 

лиц государства легли к памятнику, надпись лиц государства легли к памятнику, надпись 
на котором гласит: «Склони голову. Здесь на котором гласит: «Склони голову. Здесь 
покоятся воины-герои, отстоявшие родной покоятся воины-герои, отстоявшие родной 
город. Март-август 1992 г.».город. Март-август 1992 г.».

Россыпь красных гвоздик – символ памяти Россыпь красных гвоздик – символ памяти 
и благодарности за бессмертный подвиг – и благодарности за бессмертный подвиг – 
на могильных плитах павших защитников на могильных плитах павших защитников 
республики.республики.

«Сегодня мы скорбим, чтим память наших «Сегодня мы скорбим, чтим память наших 
ребят, которые защищали свой дом, свою ребят, которые защищали свой дом, свою 
семью, свой город, свою республику. Вечная семью, свой город, свою республику. Вечная 
им память. И, конечно же, наша основная им память. И, конечно же, наша основная 
задача – передать эту память нашим детям, задача – передать эту память нашим детям, 
внукам и правнукам, чтобы наше подрас-внукам и правнукам, чтобы наше подрас-
тающее поколение помнило о тех страшных тающее поколение помнило о тех страшных 
событиях 1992 года и передавало эту память событиях 1992 года и передавало эту память 
из поколения в поколение. Мы ни с кем не из поколения в поколение. Мы ни с кем не 

хотим воевать, но свою родину мы защитим», хотим воевать, но свою родину мы защитим», 
– сказал Председатель Верховного Совета – сказал Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов.ПМР Александр Коршунов.

Официальная часть памятных мероприятий Официальная часть памятных мероприятий 
завершилась у часовни по улице Ечина. Здесь завершилась у часовни по улице Ечина. Здесь 
вспоминали жертв в Бендерах. 1 апреля 1992 вспоминали жертв в Бендерах. 1 апреля 1992 
года под огонь молдавских агрессоров попали года под огонь молдавских агрессоров попали 
автопатруль ГАИ, автобус с мирными жителя-автопатруль ГАИ, автобус с мирными жителя-
ми, гвардейцы, ополченцы.ми, гвардейцы, ополченцы.

События лета 1992 года навсегда изменили События лета 1992 года навсегда изменили 
жизни не только бендерчан, но и всех прид-жизни не только бендерчан, но и всех прид-
нестровцев. Война закончилась. Остались нестровцев. Война закончилась. Остались 
слезы матерей, жен и детей. Осталась скорбь слезы матерей, жен и детей. Осталась скорбь 
и печаль по сотням молодых жизней лучших и печаль по сотням молодых жизней лучших 
сыновей республики. Остались разрушенные сыновей республики. Остались разрушенные 
дома, школы, больницы и заводы. Осталась дома, школы, больницы и заводы. Осталась 
память. И священный долг сделать все, чтобы память. И священный долг сделать все, чтобы 
война никогда не повторилась.война никогда не повторилась.

На территории Советского Союза подобного еще не бы-На территории Советского Союза подобного еще не бы-
ло, вспоминают историки. Съезд в Парканах был посвящен ло, вспоминают историки. Съезд в Парканах был посвящен 
как идеологическим, так и экономическим вопросам. На I как идеологическим, так и экономическим вопросам. На I 
съезде 2 июня 1990 года была принята Декларация о со-съезде 2 июня 1990 года была принята Декларация о со-
циально-экономическом развитии Приднестровья и избран циально-экономическом развитии Приднестровья и избран 
Координационный совет под председательством будущего Координационный совет под председательством будущего 
Президента ПМР Игоря Смирнова, на тот момент возглавляв-Президента ПМР Игоря Смирнова, на тот момент возглавляв-
шего Тираспольский городской Совет. Декларация помимо шего Тираспольский городской Совет. Декларация помимо 
экономических аспектов содержала важнейшие политические экономических аспектов содержала важнейшие политические 
нормы построения государства, закрепляла некоторые права нормы построения государства, закрепляла некоторые права 
и свободы граждан, ставшие впоследствии основой консти-и свободы граждан, ставшие впоследствии основой консти-

туционного строя в ПМР. В Декларации съезда содержалось туционного строя в ПМР. В Декларации съезда содержалось 
положение о том, что важнейшие вопросы общественно-положение о том, что важнейшие вопросы общественно-
политической и социально-экономической жизни должны политической и социально-экономической жизни должны 
выноситься на референдум.выноситься на референдум.

2 июня 1990 года I съезд депутатов всех уровней Придне-2 июня 1990 года I съезд депутатов всех уровней Придне-
стровья заложил основы государственности Приднестровской стровья заложил основы государственности Приднестровской 
Молдавской Республики, решение о создании которой было Молдавской Республики, решение о создании которой было 
принято спустя 3 месяца – 2 сентября 1990 года.принято спустя 3 месяца – 2 сентября 1990 года.

««Уважаемые депутаты, от всего народа Приднестровья Уважаемые депутаты, от всего народа Приднестровья 
благодарю вас за мужество и стойкость, которые вы проявили благодарю вас за мужество и стойкость, которые вы проявили 
35 лет назад, отстаивая право приднестровцев говорить на 35 лет назад, отстаивая право приднестровцев говорить на 
родном языке. В условиях политического давления и зачастую родном языке. В условиях политического давления и зачастую 
с риском для жизни вы смогли переломить систему, начать с риском для жизни вы смогли переломить систему, начать 
новый путь и дать шанс жителям Тирасполя, Бендер, Рыбни-новый путь и дать шанс жителям Тирасполя, Бендер, Рыбни-
цы, Каменки, Григориополя, Дубоссар, Слободзеи и сельских цы, Каменки, Григориополя, Дубоссар, Слободзеи и сельских 
населенных пунктов остаться полноценными гражданами в населенных пунктов остаться полноценными гражданами в 
своем государстве. Встав на защиту интересов избирателей, своем государстве. Встав на защиту интересов избирателей, 

депутаты всех уровней действовали в рамках законодатель-депутаты всех уровней действовали в рамках законодатель-
ного поля, не нарушив советские законы. Благодаря вашему ного поля, не нарушив советские законы. Благодаря вашему 
мужеству Приднестровская Молдавская Республика живет и мужеству Приднестровская Молдавская Республика живет и 
развивается уже почти 35 лет», - обратился к делегатам I и развивается уже почти 35 лет», - обратился к делегатам I и 
II съездов Председатель Верховного Совета ПМР Александр II съездов Председатель Верховного Совета ПМР Александр 
Коршунов. Коршунов. 

Съезд депутатов всех уровней в Приднестровье – это кол-Съезд депутатов всех уровней в Приднестровье – это кол-
легиальный совещательный орган представительной власти, легиальный совещательный орган представительной власти, 
в работе которого принимают участие депутаты Верховного в работе которого принимают участие депутаты Верховного 
Совета Приднестровской Молдавской Республики, городских, Совета Приднестровской Молдавской Республики, городских, 
районных, сельских и поселковых Советов. Съезд депутатов районных, сельских и поселковых Советов. Съезд депутатов 
всех уровней созывается по наиболее важным вопросам всех уровней созывается по наиболее важным вопросам 
внутренней и внешней политики республики. внутренней и внешней политики республики. 
Руководит работой съезда Председатель Вер-Руководит работой съезда Председатель Вер-
ховного Совета ПМР.ховного Совета ПМР.

За 35 лет в Приднестровье состоялось 7 съез-За 35 лет в Приднестровье состоялось 7 съез-
дов депутатов всех уровней. дов депутатов всех уровней. 

Передать детям и внукам память об Передать детям и внукам память об 
историческом пути Приднестровья, а историческом пути Приднестровья, а 
также обычаи, культуру и ценности на-также обычаи, культуру и ценности на-
родов Приднестровья – такая задача родов Приднестровья – такая задача 
стоит перед нынешним поколением стоит перед нынешним поколением 
приднестровцев. Об этом говорил Пред-приднестровцев. Об этом говорил Пред-
седатель Верховного Совета Александр седатель Верховного Совета Александр 
Коршунов на торжественном собрании, Коршунов на торжественном собрании, 
прошедшем в Верховном Совете в рамках прошедшем в Верховном Совете в рамках 
Года приднестровского народа. Предше-Года приднестровского народа. Предше-
ствовал собранию гимн Приднестровской ствовал собранию гимн Приднестровской 
Молдавской Республики, прозвучавший Молдавской Республики, прозвучавший 
на русском, молдавском и украинском на русском, молдавском и украинском 
языках.языках.

«Пройдя нелегкий путь становления «Пройдя нелегкий путь становления 
и развития, пережив войны, испытания и развития, пережив войны, испытания 
и трудности, народности, живущие в и трудности, народности, живущие в 
Приднестровье, сохранили свою само-Приднестровье, сохранили свою само-
бытность и независимость духа. И уже бытность и независимость духа. И уже 
в XXI веке благодаря общей идее – жить в XXI веке благодаря общей идее – жить 
в своем государстве – объединились в в своем государстве – объединились в 
общность «приднестровский народ». общность «приднестровский народ». 
Сегодня, в условиях современных глоба-Сегодня, в условиях современных глоба-
лизационных процессов, нам особенно лизационных процессов, нам особенно 
важно осознавать важность бережного важно осознавать важность бережного 
отношения к своим традициям и культу-отношения к своим традициям и культу-
ре», – отметил, обращаясь к депутатам и ре», – отметил, обращаясь к депутатам и 

сотрудникам Верховного Совета, спикер сотрудникам Верховного Совета, спикер 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

В Стратегии развития Приднестровья В Стратегии развития Приднестровья 
зафиксирована государственная идея, зафиксирована государственная идея, 
один из базовых элементов которой – один из базовых элементов которой – 
продолжить развитие общности «при-продолжить развитие общности «при-
днестровский народ», включающей в днестровский народ», включающей в 
себя представителей различных народ-себя представителей различных народ-
ностей, этнических групп и основанной ностей, этнических групп и основанной 
на сохранении языков, культур, обычаев на сохранении языков, культур, обычаев 
и традиций. Несмотря на различия в и традиций. Несмотря на различия в 
языке, обычаях и культуре, приднестров-языке, обычаях и культуре, приднестров-
цы научились жить вместе и защищать цы научились жить вместе и защищать 
общие ценности. Говорили об истории общие ценности. Говорили об истории 
приднестровского края и формировании приднестровского края и формировании 
приднестровского народа в разные перио-приднестровского народа в разные перио-
ды – от русско-турецких войн до времен ды – от русско-турецких войн до времен 
Великой Отечественной.Великой Отечественной.

Приднестровцы, которые жили в фа-Приднестровцы, которые жили в фа-
шистской оккупации до весны 1944 года, шистской оккупации до весны 1944 года, 
сопротивлялись нацистской идеологии, сопротивлялись нацистской идеологии, 
прятали невинных, вели подпольную прятали невинных, вели подпольную 
и партизанскую борьбу. Это еще один и партизанскую борьбу. Это еще один 
важнейший фактор приднестровской важнейший фактор приднестровской 
идентичности. Память погибших в годы идентичности. Память погибших в годы 
Великой Отечественной войны руковод-Великой Отечественной войны руковод-
ство Верховного Совета, депутаты и со-ство Верховного Совета, депутаты и со-
трудники аппарата парламента почтили трудники аппарата парламента почтили 
минутой молчания.минутой молчания.

2 сентября 1990 года – это точка от-2 сентября 1990 года – это точка от-
счета современной приднестровской счета современной приднестровской 
государственности. Приднестровье было государственности. Приднестровье было 
образовано по воле народа, который хо-образовано по воле народа, который хо-
тел сохранить возможность говорить на тел сохранить возможность говорить на 
родном языке, включая молдавский, рус-родном языке, включая молдавский, рус-
ский и украинский. Отстаивать молодую ский и украинский. Отстаивать молодую 
республику приднестровцам пришлось в республику приднестровцам пришлось в 
первые годы ее существования.первые годы ее существования.

«Празднуя Год приднестровского наро-«Празднуя Год приднестровского наро-
да, мы одновременно не можем забывать да, мы одновременно не можем забывать 
годовщину вторжения прорумынских годовщину вторжения прорумынских 
националистов в город Бендеры 33 года националистов в город Бендеры 33 года 
назад… Это еще один повод быть уве-назад… Это еще один повод быть уве-
ренными в том, что в итоге испытания ренными в том, что в итоге испытания 
пройдут и останутся позади, а мы, как пройдут и останутся позади, а мы, как 
обычно, выстоим… Вслед за тем, как тогда обычно, выстоим… Вслед за тем, как тогда 
отстояли Бендеры и не позволили их за-отстояли Бендеры и не позволили их за-
хватить, так и сейчас мы все сделаем, что хватить, так и сейчас мы все сделаем, что 
от нас зависит, для того, чтобы и государ-от нас зависит, для того, чтобы и государ-
ство сохранилось, и уровень жизни людей ство сохранилось, и уровень жизни людей 
со временем повысился, и прикрытие со со временем повысился, и прикрытие со 
стороны союзной Российской Федерации стороны союзной Российской Федерации 
оставалось», – отметил депутат Верхов-оставалось», – отметил депутат Верхов-
ного Совета Андрей Сафонов.ного Совета Андрей Сафонов.

На сегодняшний день в Приднестровье На сегодняшний день в Приднестровье 
проживают люди 72 этносов, националь-проживают люди 72 этносов, националь-
ных групп и национальностей. Русский, ных групп и национальностей. Русский, 
молдавский и украинский языки являют-молдавский и украинский языки являют-
ся официальными в ПМР. Председатель ся официальными в ПМР. Председатель 
Верховного Совета призвал объединить Верховного Совета призвал объединить 
усилия всех слоев общества для укрепле-усилия всех слоев общества для укрепле-
ния единства приднестровского народа, ния единства приднестровского народа, 
воспитания молодежи в духе патриотизма воспитания молодежи в духе патриотизма 
и уважения к старшему поколению и со-и уважения к старшему поколению и со-
хранения уникальности Приднестровья.хранения уникальности Приднестровья.

 ПАМЯТЬ НАРОДА ПАМЯТЬ НАРОДА

ИСТОРИЯ ПРИДНЕСТРОВЬЯИСТОРИЯ ПРИДНЕСТРОВЬЯ

ИНФОРМАЦИЯ О ЗАКОНОТВОРЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИЯ О ЗАКОНОТВОРЧЕСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ПМРДЕЯТЕЛЬНОСТИ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ПМР

В 2024 году Верховный Совет Приднестровской Мол-В 2024 году Верховный Совет Приднестровской Мол-
давской Республики созывался на 2 очередные сессии, давской Республики созывался на 2 очередные сессии, 
в рамках которых было проведено 35 пленарных засе-в рамках которых было проведено 35 пленарных засе-
даний, 1 чрезвычайное заседание, 62 заседания Прези-даний, 1 чрезвычайное заседание, 62 заседания Прези-
диума Верховного Совета Приднестровской Молдавской диума Верховного Совета Приднестровской Молдавской 
Республики.Республики.

На пленарных заседаниях Верховного Совета Придне-На пленарных заседаниях Верховного Совета Придне-
стровской Молдавской Республики за период 2024 года стровской Молдавской Республики за период 2024 года 
было проведено 3 информационных часа, рассмотрено было проведено 3 информационных часа, рассмотрено 
927 вопросов, по которым было принято и подписано 927 927 вопросов, по которым было принято и подписано 927 
постановлений Верховного Совета ПМР, из них:постановлений Верховного Совета ПМР, из них:

337 постановлений – о принятии законов:337 постановлений – о принятии законов:
22 – во II чтении (неокончательное);22 – во II чтении (неокончательное);
371 – о принятии проекта закона в I чтении;371 – о принятии проекта закона в I чтении;
8 – о принятии Закона ПМР в III чтении + 14 законов 8 – о принятии Закона ПМР в III чтении + 14 законов 

ПМР в связи с принятием;ПМР в связи с принятием;
40 – об отклонении проекта закона ПМР;40 – об отклонении проекта закона ПМР;
25 – о принятии Постановления Верховного Совета ПМР 25 – о принятии Постановления Верховного Совета ПМР 

(передачи + толкования);(передачи + толкования);
110 – о принятии Постановления Верховного Совета 110 – о принятии Постановления Верховного Совета 

ПМР, не имеющего законодательного характера.ПМР, не имеющего законодательного характера.
Рассмотрено 1914 поправок.Рассмотрено 1914 поправок.
Верховным Советом ПМР за прошедший период от-Верховным Советом ПМР за прошедший период от-

клонено 40 законопроектов.клонено 40 законопроектов.
В 2024 году отсутствовали законы, отклоненные В 2024 году отсутствовали законы, отклоненные 

Президентом и направленные в Верховный Совет на Президентом и направленные в Верховный Совет на 
повторное рассмотрение в порядке, предусмотренном повторное рассмотрение в порядке, предусмотренном 
Конституцией ПМР.Конституцией ПМР.

Президентом Приднестровской Молдавской Республики Президентом Приднестровской Молдавской Республики 
подписано и официально опубликовано 365 законов При-подписано и официально опубликовано 365 законов При-
днестровской Молдавской Республики.днестровской Молдавской Республики.

Из принятых в 2024 году Верховным Советом Придне-Из принятых в 2024 году Верховным Советом Придне-
стровской Молдавской Республики законов стровской Молдавской Республики законов 
есть ряд новых (базовых) законов, в том есть ряд новых (базовых) законов, в том 
числе ранее отсутствовавших в правовом числе ранее отсутствовавших в правовом 
поле. поле. 

Подробный доклад по qr-ссылке на сайте    Подробный доклад по qr-ссылке на сайте    
парламентапарламента

I СЪЕЗД ДЕПУТАТОВ ВСЕХ УРОВНЕЙ ПРИДНЕСТРОВЬЯ: 35 ЛЕТ I СЪЕЗД ДЕПУТАТОВ ВСЕХ УРОВНЕЙ ПРИДНЕСТРОВЬЯ: 35 ЛЕТ 
2 июня 1990 года депутаты сел, районов и горо-

дов левобережной Советской Молдавии и города 
Бендеры собрались на I съезд депутатов всех 
уровней. В село Парканы Слободзейского района 
прибыли 673 делегата съезда. 

ИТОГИ РАБОТЫ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО ИТОГИ РАБОТЫ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
 ОРГАНА ВЛАСТИ ПМР В 2024 ГОДУ ОРГАНА ВЛАСТИ ПМР В 2024 ГОДУ
4 июня Председатель Верховного Совета 

ПМР Александр Коршунов на пленарном засе-
дании представил коллегам-парламентариям 
и официальным представителям Президента 
и Правительства отчет о деятельности Верхов-
ного Совета ПМР в 2024 году.

СОБРАНИЕ,  ПОСВЯЩЕННОЕ ГОДУ СОБРАНИЕ,  ПОСВЯЩЕННОЕ ГОДУ 
ПРИДНЕСТРОВСКОГО НАРОДАПРИДНЕСТРОВСКОГО НАРОДА

В чем уникальность Приднестровья и почему приднестровский 
народ – это пример сохранения национальной идентичности. Этим 
вопросам в Верховном Совете посвятили торжественное собрание, 
приуроченное к Году приднестровского народа. Перед депутатами 
и сотрудниками аппарата парламента выступил Председатель Вер-
ховного Совета Александр Коршунов.



Конкурс был организован партией «Об-Конкурс был организован партией «Об-
новление», Благотворительным фондом новление», Благотворительным фондом 
«Будущее Приднестровья» при поддержке «Будущее Приднестровья» при поддержке 
контактного центра Россотрудничества, Со-контактного центра Россотрудничества, Со-
юза русских общин и движения «Молодежное юза русских общин и движения «Молодежное 
обновление». По словам жюри, большинство обновление». По словам жюри, большинство 
работ – высокого уровня, и выбрать победите-работ – высокого уровня, и выбрать победите-
лей было нелегко. В итоге, число награжден-лей было нелегко. В итоге, число награжден-
ных детей было больше, чем планировалось ных детей было больше, чем планировалось 
изначально. Организаторы выделили по три изначально. Организаторы выделили по три 
номинации в трех возрастных категориях. Ра-номинации в трех возрастных категориях. Ра-
боты были выполнены в разных техниках. Так, боты были выполнены в разных техниках. Так, 
Ангелина Воронович, занявшая первое место Ангелина Воронович, занявшая первое место 
в номинации «И помнит мир спасенный», свой в номинации «И помнит мир спасенный», свой 

рисунок выполнила графикой, использовав рисунок выполнила графикой, использовав 
только черную ручку.только черную ручку.

«Эту работу я сделала очень быстро: всего «Эту работу я сделала очень быстро: всего 
лишь за два дня. Здесь я изобразила друзей-лишь за два дня. Здесь я изобразила друзей-
военных, ребят, которые совсем недавно военных, ребят, которые совсем недавно 
окончили школу и пошли на войну. На ри-окончили школу и пошли на войну. На ри-
сунке изображено, как воин пытается спасти сунке изображено, как воин пытается спасти 
своего раненого друга, донести до врачей. своего раненого друга, донести до врачей. 
Военная тематика мне очень интересна. У Военная тематика мне очень интересна. У 
меня прадедушка воевал, и я знаю, что это меня прадедушка воевал, и я знаю, что это 
такое: слышала много историй о войне», – такое: слышала много историй о войне», – 
рассказала победительница конкурса в воз-рассказала победительница конкурса в воз-
растной категории от 14 до 18 лет Ангелина растной категории от 14 до 18 лет Ангелина 
Воронович.Воронович.

Грамоты вручили не только юным худож-Грамоты вручили не только юным худож-
никам, но и педагогам, которые готовили никам, но и педагогам, которые готовили 
конкурсантов.конкурсантов.

«Иногда удивляешься, как 9-летний ребе-«Иногда удивляешься, как 9-летний ребе-
нок мог так с душой, с любовью нарисовать нок мог так с душой, с любовью нарисовать 
лицо матери, которая в печали и в горе, и лицо матери, которая в печали и в горе, и 
лица наших героев, которых встречали с лица наших героев, которых встречали с 
цветами. И таких работ было почти 800. Хо-цветами. И таких работ было почти 800. Хо-
чу поблагодарить вас за огромное желание чу поблагодарить вас за огромное желание 
поучаствовать в этом конкурсе. Я верю, что поучаствовать в этом конкурсе. Я верю, что 
среди вас тоже есть великие люди, благо-среди вас тоже есть великие люди, благо-
даря работам которых узнают о нашем крае, даря работам которых узнают о нашем крае, 
о наших учителях. И мы вами гордимся, вы о наших учителях. И мы вами гордимся, вы 
– гордость нашей страны», – отметила заме-– гордость нашей страны», – отметила заме-
ститель Председателя Верховного Совета ПМР ститель Председателя Верховного Совета ПМР 
и председатель РПП «Обновление» Галина и председатель РПП «Обновление» Галина 
Антюфеева.Антюфеева.

Лучшие рисунки экспонировались во Двор-Лучшие рисунки экспонировались во Двор-
це Республики, затем авторы работ забрали це Республики, затем авторы работ забрали 
их домой.их домой.

СОВЕТЫ НАРОДАСОВЕТЫ НАРОДА № 6 ИЮНЬ 2025 г.№ 6 ИЮНЬ 2025 г. 33

В самом начале обсуждения актуальных во-В самом начале обсуждения актуальных во-
просов Председатель Верховного Совета ПМР просов Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов отметил важность по-Александр Коршунов отметил важность по-
стоянного диалога между органами госвласти стоянного диалога между органами госвласти 
и представителями интересов гражданского и представителями интересов гражданского 
общества. Спикер также выразил надежду, общества. Спикер также выразил надежду, 
что встречи депутатов с общественниками что встречи депутатов с общественниками 
в стенах Верховного Совета станут регуляр-в стенах Верховного Совета станут регуляр-
ными.ными.

«Сегодня республика живет в архисложных «Сегодня республика живет в архисложных 
условиях. С одной стороны, надо обеспечи-условиях. С одной стороны, надо обеспечи-
вать выплату всех социальных обязательств. вать выплату всех социальных обязательств. 
С другой стороны, если мы хотим, чтобы ра-С другой стороны, если мы хотим, чтобы ра-
ботник копал, ему нужно купить лопату. То ботник копал, ему нужно купить лопату. То 
есть кроме социальных выплат надо изыскать есть кроме социальных выплат надо изыскать 
средства на ресурсы и на прочие расходы для средства на ресурсы и на прочие расходы для 
того, чтобы и учреждения, и органы госу-того, чтобы и учреждения, и органы госу-

дарственного и муниципального управления дарственного и муниципального управления 
могли осуществлять те функции, для которых могли осуществлять те функции, для которых 
они созданы. Мы прекрасно понимаем, в ка-они созданы. Мы прекрасно понимаем, в ка-
ких условиях сегодня приходится работать ких условиях сегодня приходится работать 
нашим предпринимателям: разрушены логи-нашим предпринимателям: разрушены логи-
стические цепочки, есть нюансы с валютны-стические цепочки, есть нюансы с валютны-
ми ресурсами. Много вопросов с кадровым ми ресурсами. Много вопросов с кадровым 
ресурсом. Поэтому мы ждем где-то советов, ресурсом. Поэтому мы ждем где-то советов, 
предложений, экспертной помощи. Ваш опыт предложений, экспертной помощи. Ваш опыт 
очень важен, и мы готовы его применять в очень важен, и мы готовы его применять в 
текущих реалиях», – отметил Председатель текущих реалиях», – отметил Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

Председатель Общественной палаты Председатель Общественной палаты 
ПМР Владимир Ладункин рассказал, что ПМР Владимир Ладункин рассказал, что 
Общественная палата VI созыва приступила Общественная палата VI созыва приступила 
к работе в марте прошлого года. За год по к работе в марте прошлого года. За год по 
поручению Президента ПМР Вадима Красно-поручению Президента ПМР Вадима Красно-
сельского общественники смогли наладить сельского общественники смогли наладить 
эффективное взаимодействие с приднестров-эффективное взаимодействие с приднестров-
скими органами госвласти, в том числе и скими органами госвласти, в том числе и 
с Верховным Советом ПМР.с Верховным Советом ПМР.

Владимир Ладункин также отметил, что Владимир Ладункин также отметил, что 
уменьшение объемов поступающих в бюджет уменьшение объемов поступающих в бюджет 

доходов, энергокризис и внешнеполитические доходов, энергокризис и внешнеполитические 
вызовы усложнили жизнь приднестровцев. вызовы усложнили жизнь приднестровцев. 
Члены Общественной палаты регулярно про-Члены Общественной палаты регулярно про-
водят встречи с жителями республики и полу-водят встречи с жителями республики и полу-
чают множество обращений и предложений чают множество обращений и предложений 
по самым различным тематикам. по самым различным тематикам. 

«Сегодня мы обсуждали вопросы, связан-«Сегодня мы обсуждали вопросы, связан-
ные с обеспечением работы нашей экономики. ные с обеспечением работы нашей экономики. 
Например, ставились вопросы об уменьше-Например, ставились вопросы об уменьше-
нии количества проверок, которые должны нии количества проверок, которые должны 
способствовать не созданию проблем для способствовать не созданию проблем для 
малого бизнеса, средних и малых предпри-малого бизнеса, средних и малых предпри-
ятий, а улучшению их работы. И пришли к ятий, а улучшению их работы. И пришли к 
выводу, что эти вопросы, действительно, не-выводу, что эти вопросы, действительно, не-

обходимо решать совместно с Президентом, обходимо решать совместно с Президентом, 
Правительством. Есть и ряд проблем, которые Правительством. Есть и ряд проблем, которые 
нужно решать законодательно», – рассказал в нужно решать законодательно», – рассказал в 
интервью парламентской пресс-службе пред-интервью парламентской пресс-службе пред-
седатель Общественной палаты ПМР.седатель Общественной палаты ПМР.

Участники рабочей встречи обсудили и про-Участники рабочей встречи обсудили и про-
блемы сельских жителей, которые составляют блемы сельских жителей, которые составляют 
треть населения республики. Владимир Ла-треть населения республики. Владимир Ла-
дункин рассказал, что недавно по инициативе дункин рассказал, что недавно по инициативе 
Комиссии по здравоохранению Общественной Комиссии по здравоохранению Общественной 
палаты ПМР лекарства, отпускаемые без ре-палаты ПМР лекарства, отпускаемые без ре-
цепта, в села начали доставляться по почте. цепта, в села начали доставляться по почте. 
Теперь жителям сел и поселков, в которых нет Теперь жителям сел и поселков, в которых нет 
аптек, не нужно ехать в ближайшие крупные аптек, не нужно ехать в ближайшие крупные 
населенные пункты. Достаточно оформить населенные пункты. Достаточно оформить 
заказ. Его примут фармацевты, которые в заказ. Его примут фармацевты, которые в 
случае необходимости могут дать консульта-случае необходимости могут дать консульта-
цию. Лекарства привозят в течение 3-4 дней цию. Лекарства привозят в течение 3-4 дней 
на почту, где можно оплатить и забрать заказ.на почту, где можно оплатить и забрать заказ.

По словам председателя Общественной По словам председателя Общественной 
палаты ПМР, встреча на уровне Президиу-палаты ПМР, встреча на уровне Президиу-
мов прошла конструктивно. Взаимодействие мов прошла конструктивно. Взаимодействие 
между парламентом и общественниками между парламентом и общественниками 
продолжится и на уровне комиссий и парла-продолжится и на уровне комиссий и парла-
ментских комитетов.ментских комитетов.

Стороны обсудили вопросы межпар-Стороны обсудили вопросы межпар-
ламентского сотрудничества, а также ламентского сотрудничества, а также 
культурного взаимодействия между При-культурного взаимодействия между При-
днестровьем, Абхазией и Южной Осетией.днестровьем, Абхазией и Южной Осетией.

«Между нашими государствами долго-«Между нашими государствами долго-
срочная дружба, проверенная годами. Мы срочная дружба, проверенная годами. Мы 
продолжаем и развиваем наши дружеские продолжаем и развиваем наши дружеские 
связи и по тем направлениям культурного, связи и по тем направлениям культурного, 
исторического наследия, и по тем вопро-исторического наследия, и по тем вопро-
сам, которые возникают, мы находим сам, которые возникают, мы находим 
точки соприкосновения, взаимодействуем. точки соприкосновения, взаимодействуем. 
В том числе и в демократических проце-В том числе и в демократических проце-
дурах, направленных на волеизъявление дурах, направленных на волеизъявление 
граждан наших республик. Уверен, что и граждан наших республик. Уверен, что и 
в дальнейшем наши связи будут только в дальнейшем наши связи будут только 
расширяться, углубляться и мы будем расширяться, углубляться и мы будем 
взаимодействовать не только в культур-взаимодействовать не только в культур-
ной, спортивной сфере, но и в экономи-ной, спортивной сфере, но и в экономи-
ческой», – приветствовал полномочных ческой», – приветствовал полномочных 
представителей кавказских республик представителей кавказских республик 
Председатель Верховного Совета ПМР Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

Александр Ватаман рассказал о ситуа-Александр Ватаман рассказал о ситуа-
ции в Абхазии, где весной прошли выборы ции в Абхазии, где весной прошли выборы 
Президента, и встрече с представителями Президента, и встрече с представителями 
органов государственной власти, в том органов государственной власти, в том 
числе с депутатами парламента Республи-числе с депутатами парламента Республи-
ки Абхазия. Полномочный Представитель ки Абхазия. Полномочный Представитель 
РА в ПМР заверил, что в Сухуме о сложной РА в ПМР заверил, что в Сухуме о сложной 
ситуации в Приднестровье знают и готовы ситуации в Приднестровье знают и готовы 
продолжать взаимодействие.продолжать взаимодействие.

«Парламент Республики Абхазия наце-«Парламент Республики Абхазия наце-
лен на продолжение сотрудничества, на лен на продолжение сотрудничества, на 
его развитие. Там хорошо знают и пони-его развитие. Там хорошо знают и пони-
мают ситуацию, в которой находится При-мают ситуацию, в которой находится При-

днестровье. Именно по межпарламентским днестровье. Именно по межпарламентским 
связям полная готовность работать по связям полная готовность работать по 
направлению комитетов и комиссий, так направлению комитетов и комиссий, так 
и в целом, по главным таким моментам, и в целом, по главным таким моментам, 
связанным с деятельностью парламентов связанным с деятельностью парламентов 
стран. На встрече присутствовали депута-стран. На встрече присутствовали депута-
ты, которые или были в Приднестровье, ты, которые или были в Приднестровье, 
или знают хорошо Приднестровье», – под-или знают хорошо Приднестровье», – под-
черкнул в официальной беседе Александр черкнул в официальной беседе Александр 
Ватаман.Ватаман.

Полномочный Представитель Респуб-Полномочный Представитель Респуб-
лики Южная Осетия в Приднестровье Ви-лики Южная Осетия в Приднестровье Ви-
талий Янковский отметил, что Цхинвал не талий Янковский отметил, что Цхинвал не 
остается в стороне и встречи, на которых остается в стороне и встречи, на которых 
можно узнать всю информацию из первых можно узнать всю информацию из первых 
рук, на данном этапе крайне важны и не-рук, на данном этапе крайне важны и не-
обходимы.обходимы.

«Межпарламентское взаимодействие, «Межпарламентское взаимодействие, 
которое сегодня, на мой взгляд, наиболее которое сегодня, на мой взгляд, наиболее 
развито и наиболее перспективно в этих развито и наиболее перспективно в этих 
сложных условиях, оно продолжается. В сложных условиях, оно продолжается. В 
Южной Осетии следят внимательно за Южной Осетии следят внимательно за 
происходящими процессами, выражают происходящими процессами, выражают 
солидарность, всегда готовы в меру солидарность, всегда готовы в меру 
своих сил помочь», – сообщил Виталий своих сил помочь», – сообщил Виталий 
Янковский.Янковский.

Полномочные Представители Абхазии и Полномочные Представители Абхазии и 
Южной Осетии в Приднестровье обсуди-Южной Осетии в Приднестровье обсуди-
ли с Председателем Верховного Совета ли с Председателем Верховного Совета 
текущую экономическую и гуманитарную текущую экономическую и гуманитарную 
ситуацию в республике. И выразили уве-ситуацию в республике. И выразили уве-
ренность в продолжении тесного взаимо-ренность в продолжении тесного взаимо-
действия на благо наших республик.действия на благо наших республик.

 У павильонов с одеждой и обувью придне- У павильонов с одеждой и обувью придне-
стровских производителей «Интерцентрлюкс», стровских производителей «Интерцентрлюкс», 
«Одема», «Флоаре», «Софтшуз», «Теллус», «Одема», «Флоаре», «Софтшуз», «Теллус», 
«Тиротекс» и др. тираспольчане и гости столицы «Тиротекс» и др. тираспольчане и гости столицы 
собирались с самого утра. Осмотрели выставку и собирались с самого утра. Осмотрели выставку и 
представители руководства республики.    представители руководства республики.    

Центральное место на выставке традиционно Центральное место на выставке традиционно 
занимает текстильный гигант «Тиротекс». У его занимает текстильный гигант «Тиротекс». У его 
павильонов самые большие очереди – тирасполь-павильонов самые большие очереди – тирасполь-
чане и гости столицы интересуются качеством чане и гости столицы интересуются качеством 
ткани и рисунками постельных комплектов и ткани и рисунками постельных комплектов и 
столовых наборов. А еще покупают новинки, столовых наборов. А еще покупают новинки, 
которые «Тиротекс» выпустил специально к которые «Тиротекс» выпустил специально к 
профессиональному празднику. Это четыре профессиональному празднику. Это четыре 
комплекта из гребенного сатина. Он хорошо комплекта из гребенного сатина. Он хорошо 
пропускает воздух и не теряет форму после пропускает воздух и не теряет форму после 
стирок. Официальная презентация коллекции стирок. Официальная презентация коллекции 
постельного белья «Акварель» состоялась у постельного белья «Акварель» состоялась у 
специальных павильонов, где можно было и по-специальных павильонов, где можно было и по-
любоваться красотой новых рисунков, и ощутить любоваться красотой новых рисунков, и ощутить 
шелковистость сатиновой ткани. шелковистость сатиновой ткани. 

«Каждый рисунок – это картина, которая рас-«Каждый рисунок – это картина, которая рас-
сказывает о разном времени летнего дня: утро сказывает о разном времени летнего дня: утро 
на озере; у ручья; речная прохлада; багряный на озере; у ручья; речная прохлада; багряный 
закат. Мы хотим, чтобы наш текстиль не только закат. Мы хотим, чтобы наш текстиль не только 
радовал глаз, но и создавал уют в каждом доме. радовал глаз, но и создавал уют в каждом доме. 
Коллекция выполнена из гребенного сатина, Коллекция выполнена из гребенного сатина, 
это наш хлопок. Мы сеем в Казахстане порядка это наш хлопок. Мы сеем в Казахстане порядка 

10 тысяч гектаров хлопка, перерабатываем, 10 тысяч гектаров хлопка, перерабатываем, 
благодаря этому уже около 10 лет в Европе мы благодаря этому уже около 10 лет в Европе мы 
являемся №1 по качеству выпускаемой продук-являемся №1 по качеству выпускаемой продук-
ции», – рассказал гостям генеральный директор ции», – рассказал гостям генеральный директор 
ЗАО «Тиротекс», депутат Верховного Совета ПМР ЗАО «Тиротекс», депутат Верховного Совета ПМР 
Андрей Межинский.Андрей Межинский.

Как депутат Комитета Верховного Совета по Как депутат Комитета Верховного Совета по 
экономической политике, бюджету и финансам экономической политике, бюджету и финансам 
Андрей Межинский поздравил с праздником и Андрей Межинский поздравил с праздником и 
сотрудников своего предприятия, и работников сотрудников своего предприятия, и работников 
всех предприятий легкой промышленности, всех, всех предприятий легкой промышленности, всех, 
кто своим трудом создает комфорт, стиль и ка-кто своим трудом создает комфорт, стиль и ка-
чество. И пожелал вдохновения и уверенности чество. И пожелал вдохновения и уверенности 
в будущем.в будущем.

После смотра выставки на сцене Екатеринин-После смотра выставки на сцене Екатеринин-
ского парка состоялось чествование лучших ского парка состоялось чествование лучших 
представителей отрасли легкой промышленно-представителей отрасли легкой промышленно-
сти. Обращаясь к работникам предприятий лег-сти. Обращаясь к работникам предприятий лег-
кой промышленности, министр экономического кой промышленности, министр экономического 
развития Сергей Оболоник поблагодарил их за развития Сергей Оболоник поблагодарил их за 
работу в нелегких условиях энергокризиса.работу в нелегких условиях энергокризиса.

«2025 год действительно начался с колоссаль-«2025 год действительно начался с колоссаль-
ного трудового подвига, когда при температуре ного трудового подвига, когда при температуре 
около 0 градусов трудовые коллективы делали около 0 градусов трудовые коллективы делали 
все, чтобы сохранить предприятия, чтобы эти все, чтобы сохранить предприятия, чтобы эти 
предприятия и дальше могли работать, чтобы предприятия и дальше могли работать, чтобы 
приднестровские граждане, чтобы все, кто лю-приднестровские граждане, чтобы все, кто лю-
бит и живет в Приднестровье, могли ходить на бит и живет в Приднестровье, могли ходить на 
работу, могли верить в замечательный будущий работу, могли верить в замечательный будущий 
день. И как бы ни хотелось сказать, что все труд-день. И как бы ни хотелось сказать, что все труд-
ности преодолены, мы с вами знаем, что это не ности преодолены, мы с вами знаем, что это не 
последний вызов перед нами всеми. Но сделано последний вызов перед нами всеми. Но сделано 
уже настолько много, что я полностью уверен уже настолько много, что я полностью уверен 
в преодолении всех вызовов и наступлении тех в преодолении всех вызовов и наступлении тех 
дней, когда можно будет выдохнуть, наслаж-дней, когда можно будет выдохнуть, наслаж-
даться развитием, видеть, как наши предприятия даться развитием, видеть, как наши предприятия 
развиваются и выходят на новые высоты», – от-развиваются и выходят на новые высоты», – от-
метил Сергей Оболоник.  метил Сергей Оболоник.  

После награждения лучших сотрудников от-После награждения лучших сотрудников от-
расли для них прозвучали концертные номера расли для них прозвучали концертные номера 
от приднестровских артистов.от приднестровских артистов.

В Приднестровье за последние годы укре-В Приднестровье за последние годы укре-
пили законодательную базу в сфере защиты пили законодательную базу в сфере защиты 
детства. Принят ряд изменений в законы, детства. Принят ряд изменений в законы, 
направленных на поддержку семей с детьми, направленных на поддержку семей с детьми, 
защиту здоровья подростков и укрепление защиту здоровья подростков и укрепление 
социальных гарантий.социальных гарантий.

К Международному дню защиты детей К Международному дню защиты детей 
пресс-служба парламента подготовила ин-пресс-служба парламента подготовила ин-
формационные карточки. формационные карточки. 

В них – главное о нововведе-В них – главное о нововведе-
ниях и законопроектах простым ниях и законопроектах простым 
языком. Перейти по qr-коду  - языком. Перейти по qr-коду  - 

        ВСТРЕЧА С ОБЩЕСТВЕННИКАМИ
16 июня в брифинговом зале Вер-

ховного Совета прошла встреча 
членов парламентского Президиума 
с Президиумом Общественной па-
латы ПМР. 

             ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ С 
   ЮЖНОЙ ОСЕТИЕЙ И АБХАЗИЕЙ

Председатель Верховного Со-
вета ПМР Александр Коршунов 5 
июня провел встречу с Полномоч-
ным Представителем Республики 
Абхазия в ПМР Александром Вата-
ман и Полномочным Представите-
лем Республики Южная Осетия в 
ПМР Виталием Янковским.

ЯРМАРКА КО ДНЮ ЛЕГКОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
Во второе воскресенье июня в Приднестровье отмечается День легкой про-

мышленности. В нашей республике 15 предприятий отрасли, которые занимаются 
производством обуви, текстильных и швейных изделий. С 9 утра 8 июня в Екате-
рининском парке Тирасполя началась выставка-ярмарка продукции предприятий 
легкой промышленности.

СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА 
В ИНТЕРЕСАХ ДЕТЕЙ: 

ЧТО ИЗМЕНИЛОСЬ

Около 800 работ оценило жюри республиканского конкурса рисунков 
«Память сильнее времени», посвященного 80-летию Великой Победы. В нем 
участвовали юные художники со всех уголков Приднестровья в возрасте от 
7 до 18 лет. 2 июня во Дворце Республики наградили победителей. 

  «ПАМЯТЬ СИЛЬНЕЕ ВРЕМЕНИ»
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НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ
ИЗМЕНЕНИЯ ИЗМЕНЕНИЯ В КОНСТИТУЦИЮ В КОНСТИТУЦИЮ 

И ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ КОДЕКС ПМР И ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ КОДЕКС ПМР 
Главы сел и поселков, которые одно-Главы сел и поселков, которые одно-

временно являются председателями временно являются председателями 
сельских или поселковых Советов, после осенних сельских или поселковых Советов, после осенних 
выборов не будут автоматически входить в рай-выборов не будут автоматически входить в рай-
онный Совет народных депутатов. Такое нововве-онный Совет народных депутатов. Такое нововве-
дение депутаты Верховного Совета поддержали дение депутаты Верховного Совета поддержали 
на пленарном заседании 9 июня в окончательном на пленарном заседании 9 июня в окончательном 
чтении. Тем самым скорректированы нормы Кон-чтении. Тем самым скорректированы нормы Кон-
ституции, Избирательного кодекса, а также двух ституции, Избирательного кодекса, а также двух 
законов: «Об органах местной власти, местного законов: «Об органах местной власти, местного 
самоуправления и государственной администрации самоуправления и государственной администрации 
в ПМР» и «О статусе народных депутатов местных в ПМР» и «О статусе народных депутатов местных 
Советов народных депутатов ПМР».Советов народных депутатов ПМР».

Авторами изменений выступила группа депутатов Авторами изменений выступила группа депутатов 
Верховного Совета ПМР. Верховного Совета ПМР. 

«До настоящего времени села и поселки избира-«До настоящего времени села и поселки избира-
ли своих глав, при этом глава был одновременно ли своих глав, при этом глава был одновременно 
председателем сельского, поселкового Совета председателем сельского, поселкового Совета 
народных депутатов, и он же представлял село народных депутатов, и он же представлял село 
или поселок в районном Совете. Соответственно, или поселок в районном Совете. Соответственно, 
он имел статус депутата районного Совета и имел он имел статус депутата районного Совета и имел 
право голоса в районном Совете. Теперь главы право голоса в районном Совете. Теперь главы 
администраций не будут депутатами местных Со-администраций не будут депутатами местных Со-
ветов: то есть они будут управлять в селе, будут ветов: то есть они будут управлять в селе, будут 
главой администрации и председателем Совета, главой администрации и председателем Совета, 
представлять именно людей на местном уровне, а представлять именно людей на местном уровне, а 
уже в районе будет представлять интересы сельско-уже в районе будет представлять интересы сельско-
го и поселкового населения тот депутат, за которо-го и поселкового населения тот депутат, за которо-
го люди проголосуют», – отметил зампредседателя го люди проголосуют», – отметил зампредседателя 
Комитета по законодательству Григорий Дьяченко.Комитета по законодательству Григорий Дьяченко.

Полномочия глав сел и поселков в районном Полномочия глав сел и поселков в районном 
Совете будут сохранены до проведения Единого Совете будут сохранены до проведения Единого 
дня голосования, запланированного на 30 ноября дня голосования, запланированного на 30 ноября 
2025 года. 2025 года. 

                              Численность депутатовЧисленность депутатов
Помимо этого, поправками уточнено, что Совет Помимо этого, поправками уточнено, что Совет 

народных депутатов города-спутника формируется народных депутатов города-спутника формируется 
в количестве 13-15 депутатов. Оптимизирована в количестве 13-15 депутатов. Оптимизирована 
численность депутатов сельских Советов. Уже не численность депутатов сельских Советов. Уже не 
15, а 11 – максимальное число депутатов, кото-15, а 11 – максимальное число депутатов, кото-
рые будут избираться от сел с численностью до рые будут избираться от сел с численностью до 
3 тысяч избирателей. А в селах с численностью 3 тысяч избирателей. А в селах с численностью 
свыше 3 тысяч избирателей, где максимум можно свыше 3 тысяч избирателей, где максимум можно 
было избрать 21 депутата, теперь может быть из-было избрать 21 депутата, теперь может быть из-
брано максимум до 13 депутатов. Сейчас общая брано максимум до 13 депутатов. Сейчас общая 
численность депутатов сельсоветов по республике численность депутатов сельсоветов по республике 
составляет 716 человек.составляет 716 человек.

Оптимизация численности депутатского корпуса Оптимизация численности депутатского корпуса 
всех уровней проводилась и ранее, в 2015-2020 всех уровней проводилась и ранее, в 2015-2020 
годах. Так, например, в 2020 году численность годах. Так, например, в 2020 году численность 
депутатов Верховного Совета была сокращена с депутатов Верховного Совета была сокращена с 
43 до 33 депутатов. 43 до 33 депутатов. 

С какого времени можно будет голосовать?С какого времени можно будет голосовать?
Избирательный кодекс с учетом изменений будет Избирательный кодекс с учетом изменений будет 

прописывать время голосования с 8 до 20 часов. прописывать время голосования с 8 до 20 часов. 
Согласно действующей редакции, голосование на Согласно действующей редакции, голосование на 
избирательных участках начиналось в 7 утра. Время избирательных участках начиналось в 7 утра. Время 
было изменено по просьбе членов избирательных было изменено по просьбе членов избирательных 
комиссий и с учетом практики России, где голосо-комиссий и с учетом практики России, где голосо-
вание начинается в 8 утра и длится до 8 вечера. вание начинается в 8 утра и длится до 8 вечера. 

             Финансирование выборов             Финансирование выборов
Согласно принятым изменениям, очередные Согласно принятым изменениям, очередные 

выборы в органы местной власти и местного само-выборы в органы местной власти и местного само-
управления, которые проводятся одновременно управления, которые проводятся одновременно 
с выборами депутатов Верховного Совета, будут с выборами депутатов Верховного Совета, будут 
финансироваться за счет средств республикан-финансироваться за счет средств республикан-
ского бюджета. До сих пор средства на выборы ского бюджета. До сих пор средства на выборы 
в местные Советы направлялись из городских и в местные Советы направлялись из городских и 
районных бюджетов. Данное нововведение снизит районных бюджетов. Данное нововведение снизит 
нагрузку на местные бюджеты в условиях дефицита нагрузку на местные бюджеты в условиях дефицита 
бюджетных средств. бюджетных средств. 

  Оптимизация избирательного процесса  Оптимизация избирательного процесса
Вводится возможность не формировать участко-Вводится возможность не формировать участко-

вую избирательную комиссию, если выборы будут вую избирательную комиссию, если выборы будут 
проходить только по одному избирательному участ-проходить только по одному избирательному участ-
ку. При этом полномочия участковой избирательной ку. При этом полномочия участковой избирательной 
комиссии будут возложены на соответствующую комиссии будут возложены на соответствующую 
территориальную избирательную комиссию. Дан-территориальную избирательную комиссию. Дан-
ное решение позволит в небольших селах форми-ное решение позволит в небольших селах форми-
ровать одну территориальную комиссию, а не две ровать одну территориальную комиссию, а не две 
комиссии (территориальную и участковую), что комиссии (территориальную и участковую), что 
приведет к значительной экономии бюджетных приведет к значительной экономии бюджетных 
средств.средств.

Помимо этого, принятые изменения позволят Помимо этого, принятые изменения позволят 
избирательным комиссиям вести фото- и видео-избирательным комиссиям вести фото- и видео-
съемку процесса приема и проверки документов съемку процесса приема и проверки документов 
кандидатов, заседаний рабочих групп и комиссии. кандидатов, заседаний рабочих групп и комиссии. 
В России с недавних пор действуют такие же нормы.В России с недавних пор действуют такие же нормы.

        Требования к главам сел, поселковТребования к главам сел, поселков
Уточнено также, что глава села или поселка Уточнено также, что глава села или поселка 

не может быть одновременно Президентом ПМР, не может быть одновременно Президентом ПМР, 
членом Правительства, депутатом Верховного членом Правительства, депутатом Верховного 
Совета, судьей, прокурором, занимать иную госу-Совета, судьей, прокурором, занимать иную госу-
дарственную должность в исполнительных органах дарственную должность в исполнительных органах 
госвласти и управления, в органах судебной власти, госвласти и управления, в органах судебной власти, 
состоять на государственной службе, а также не состоять на государственной службе, а также не 
может быть одновременно руководителем, главным может быть одновременно руководителем, главным 
бухгалтером коммерческих организаций, учрежден-бухгалтером коммерческих организаций, учрежден-
ных исполнительными органами госвласти.ных исполнительными органами госвласти.

 В целом, принятые изменения направлены на  В целом, принятые изменения направлены на 
оптимизацию избирательного процесса в При-оптимизацию избирательного процесса в При-
днестровье и на экономию бюджетных средств на днестровье и на экономию бюджетных средств на 
проведение выборов. Новые нормы Конституции проведение выборов. Новые нормы Конституции 
ПМР вступят в силу по истечении 1 месяца после ПМР вступят в силу по истечении 1 месяца после 
принятия Верховным Советом ПМР.принятия Верховным Советом ПМР.

ПАРЛАМЕНТПАРЛАМЕНТ ЗАКРЫЛ  ОСЕННЮЮ СЕССИЮ,  ЗАКРЫЛ  ОСЕННЮЮ СЕССИЮ, 
КОТОРАЯ ПРОДЛИЛАСЬ 9 МЕСЯЦЕВКОТОРАЯ ПРОДЛИЛАСЬ 9 МЕСЯЦЕВ

9 июня в зале пленарных заседаний 9 июня в зале пленарных заседаний 
приднестровского парламента состоялось приднестровского парламента состоялось 

28-е заседание VIII сессии Верховного Совета ПМР 28-е заседание VIII сессии Верховного Совета ПМР 
VII созыва. VII созыва. 

В повестке были всего 4 пункта - это пакет за-В повестке были всего 4 пункта - это пакет за-

конодательных инициатив, которыми вносятся конодательных инициатив, которыми вносятся 
изменения в Конституцию, Избирательный кодекс изменения в Конституцию, Избирательный кодекс 
и в законы, регулирующие деятельность местных и в законы, регулирующие деятельность местных 
органов власти. Депутатский корпус принял их в органов власти. Депутатский корпус принял их в 
окончательном чтении единогласно.окончательном чтении единогласно.

Завершая пленарное заседание, Председатель Завершая пленарное заседание, Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр Коршунов, Верховного Совета ПМР Александр Коршунов, 
объявил о закрытии VIII сессии VII созыва. Со-объявил о закрытии VIII сессии VII созыва. Со-
гласно Регламенту, Верховный Совет в течение гласно Регламенту, Верховный Совет в течение 
года созывается на две очередные сессии. Весенняя года созывается на две очередные сессии. Весенняя 
сессия начинается в январе, осенняя – в сентябре. сессия начинается в январе, осенняя – в сентябре. 
Во время сессии проводятся пленарные заседания Во время сессии проводятся пленарные заседания 
Верховного Совета, заседания Комитетов и Пре-Верховного Совета, заседания Комитетов и Пре-
зидиума. Однако, согласно закону «Об особых зидиума. Однако, согласно закону «Об особых 
правовых режимах», парламентская сессия не правовых режимах», парламентская сессия не 
может быть завершена в период действия такого может быть завершена в период действия такого 
особого правового режима. А общая продолжи-особого правового режима. А общая продолжи-
тельность действия чрезвычайного положения тельность действия чрезвычайного положения 
(с продлением) не должна превышать на всей (с продлением) не должна превышать на всей 
территории ПМР 6 месяцев. Напомним, режим территории ПМР 6 месяцев. Напомним, режим 
чрезвычайного экономического положения из-за чрезвычайного экономического положения из-за 
сокращения и прекращения поставок природного сокращения и прекращения поставок природного 
газа был введен в Приднестровье 11 декабря 2024 газа был введен в Приднестровье 11 декабря 2024 
года. ЧП в экономике продлевалось 5 раз, его года. ЧП в экономике продлевалось 5 раз, его 
действие завершилось 8 июня.действие завершилось 8 июня.

«VIII сессия VII созыва Верховного Совета «VIII сессия VII созыва Верховного Совета 
была самой продолжительной в почти 35-летней была самой продолжительной в почти 35-летней 
истории законодательного органа власти При-истории законодательного органа власти При-
днестровья. VIII (осенняя) сессия была открыта днестровья. VIII (осенняя) сессия была открыта 
4 сентября 2024 года. Но из-за действия режима 4 сентября 2024 года. Но из-за действия режима 
чрезвычайного экономического положения не была чрезвычайного экономического положения не была 
закрыта в декабре. И таким образом продлилась закрыта в декабре. И таким образом продлилась 
9 месяцев.  В данной осенней сессии Верховный 9 месяцев.  В данной осенней сессии Верховный 
Совет плодотворно работал, принимал новые за-Совет плодотворно работал, принимал новые за-
коны, в том числе направленные на минимизацию коны, в том числе направленные на минимизацию 
последствий негативного влияния энергетического последствий негативного влияния энергетического 
и экономического кризисов.  Благодарю за работу», и экономического кризисов.  Благодарю за работу», 
– обратился к парламентариям и официальным – обратился к парламентариям и официальным 
представителям Председатель Верховного Совета представителям Председатель Верховного Совета 
ПМР Александр Коршунов.  ПМР Александр Коршунов.  

VIII сессия VII созыва официально закрылась 9 VIII сессия VII созыва официально закрылась 9 
июня. А уже 11 июня Верховный Совет ПМР открыл июня. А уже 11 июня Верховный Совет ПМР открыл 
IX сессию VII созыва, где был утвержден Указ Пре-IX сессию VII созыва, где был утвержден Указ Пре-
зидента ПМР о введении режима ЧЭП на 30 суток. зидента ПМР о введении режима ЧЭП на 30 суток. 

ДЛЯ ДЛЯ ЗАЩИТЫ ГРАЖДАН ЗАЩИТЫ ГРАЖДАН 
ОТ ШУМА ГЛУШИТЕЛЕЙОТ ШУМА ГЛУШИТЕЛЕЙ

11 июня Верховный Совет принял в 11 июня Верховный Совет принял в 
окончательном чтении законопроект окончательном чтении законопроект 

Президента, ужесточающий админответственность Президента, ужесточающий админответственность 
для водителей, которые управляют транспортным для водителей, которые управляют транспортным 
средством с заведомо неисправной выхлопной си-средством с заведомо неисправной выхлопной си-
стемой. Официальный представитель МВД Радион стемой. Официальный представитель МВД Радион 
Чеботарь при рассмотрении законопроекта в пер-Чеботарь при рассмотрении законопроекта в пер-
вом чтении 4 июня отмечал, что мотоциклисты и вом чтении 4 июня отмечал, что мотоциклисты и 
автолюбители могут специально после техосмотра автолюбители могут специально после техосмотра 
менять резонаторы для создания чрезмерной гром-менять резонаторы для создания чрезмерной гром-
кости, а это доставляет неудобства горожанам. Для кости, а это доставляет неудобства горожанам. Для 
таких нарушителей глава государства предложил таких нарушителей глава государства предложил 
ввести штраф от 10 до 15 РУ МЗП (184 – 276 ру-ввести штраф от 10 до 15 РУ МЗП (184 – 276 ру-
блей). Ко второму чтению профильный Комитет по блей). Ко второму чтению профильный Комитет по 
законодательству, защите прав и свобод граждан законодательству, защите прав и свобод граждан 
подготовил поправки, касающиеся исключения так подготовил поправки, касающиеся исключения так 
называемой «вилки» штрафа за отсутствие техос-называемой «вилки» штрафа за отсутствие техос-
мотра. В этой части в законе прописывается, что мотра. В этой части в законе прописывается, что 
за непрохождение техосмотра инспекторы ГАИ не за непрохождение техосмотра инспекторы ГАИ не 
смогут штрафовать несколько раз в течение суток. смогут штрафовать несколько раз в течение суток. 
Поправка Комитета направлена на исключение Поправка Комитета направлена на исключение 
возможности привлечения к административной возможности привлечения к административной 
ответственности дважды за одно и то же право-ответственности дважды за одно и то же право-
нарушение.нарушение.

Принятые изменения в КоАП вступят в силу Принятые изменения в КоАП вступят в силу 
спустя 14 дней после дня официального опубли-спустя 14 дней после дня официального опубли-
кования.кования.

ВЕРХОВНЫЙ ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ ПРИНЯЛ СОВЕТ ПРИНЯЛ 
ЗАКОН О «ФИНАНСОВЫХ ПИРАМИДАХ»ЗАКОН О «ФИНАНСОВЫХ ПИРАМИДАХ»

Центральный банк ПМР получил до-Центральный банк ПМР получил до-
полнительные полномочия для защиты полнительные полномочия для защиты 

населения от финансовых пирамид. Соответству-населения от финансовых пирамид. Соответству-
ющие дополнения в закон  приняты на заседании ющие дополнения в закон  приняты на заседании 
Верховного Совета 4 июня во втором окончатель-Верховного Совета 4 июня во втором окончатель-
ном чтении. Они предполагают, что Центробанк ном чтении. Они предполагают, что Центробанк 
ПМР сможет пресекать незаконную финансовую ПМР сможет пресекать незаконную финансовую 
деятельность, информируя правоохранительные деятельность, информируя правоохранительные 
органы. ПРБ будет создавать и публиковать список органы. ПРБ будет создавать и публиковать список 
физических и юридических лиц с выявленными физических и юридических лиц с выявленными 
признаками мошеннических финансовых схем, признаками мошеннических финансовых схем, 
квази-инвестиционных проектов, иной незаконной квази-инвестиционных проектов, иной незаконной 
деятельности на финансовом рынке.деятельности на финансовом рынке.

«Финансовые пирамиды – явление не новое: в «Финансовые пирамиды – явление не новое: в 
прошлом году мы с этим столкнулись. Такие мо-прошлом году мы с этим столкнулись. Такие мо-
шеннические схемы систематически возникают на шеннические схемы систематически возникают на 
той или иной территории, и Приднестровье это, к той или иной территории, и Приднестровье это, к 
сожалению, тоже не обходит стороной. Но при том, сожалению, тоже не обходит стороной. Но при том, 
что регулятор уже будет противодействовать соот-что регулятор уже будет противодействовать соот-
ветствующим образом, никто не отменял, конечно ветствующим образом, никто не отменял, конечно 
же, и вопросы финансовой грамотности. Я думаю, же, и вопросы финансовой грамотности. Я думаю, 
у наших граждан должны возникать вопросы: у наших граждан должны возникать вопросы: 
когда предлагается быстро и много заработать – когда предлагается быстро и много заработать – 
естественно, это сомнительная история, и нужно естественно, это сомнительная история, и нужно 
всегда об этом помнить», – прокомментировал ав-всегда об этом помнить», – прокомментировал ав-
тор инициативы, парламентарий Юрий Кучеренко.тор инициативы, парламентарий Юрий Кучеренко.

Центральный банк уже разработал нормативную Центральный банк уже разработал нормативную 
базу с методологией определения финансовых базу с методологией определения финансовых 
мошенников. Перечень подозрительных с точки мошенников. Перечень подозрительных с точки 
зрения регулятора субъектов будет носить спра-зрения регулятора субъектов будет носить спра-
вочный характер и размещаться на официальном вочный характер и размещаться на официальном 
сайте Банка Приднестровья. сайте Банка Приднестровья. 

С 1 СЕНТЯБРЯ С 1 СЕНТЯБРЯ ВСТУПЯТ В СИЛУ ВСТУПЯТ В СИЛУ 
НОВЫЕ НОРМЫ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ НОВЫЕ НОРМЫ В ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВЕ 

ОБ ОБРАЗОВАНИИОБ ОБРАЗОВАНИИ
Новые нормы в законодательстве об Новые нормы в законодательстве об 

образовании, которые снижают админбарьеры и образовании, которые снижают админбарьеры и 

сокращают бюрократические нагрузки, вступят в сокращают бюрократические нагрузки, вступят в 
силу с нового учебного года. Пакет законопроектов, силу с нового учебного года. Пакет законопроектов, 
разработанных депутатами профильного парла-разработанных депутатами профильного парла-
ментского Комитета Игорем Бугой, Андреем Сафо-ментского Комитета Игорем Бугой, Андреем Сафо-
новым и Павлом Шинкарюком, был принят 11 июня новым и Павлом Шинкарюком, был принят 11 июня 
на пленарном заседании в окончательном чтении.на пленарном заседании в окончательном чтении.

Организации образования всех уровней с начала Организации образования всех уровней с начала 
учебного года получают право самостоятельно учебного года получают право самостоятельно 
разрабатывать и утверждать образовательные про-разрабатывать и утверждать образовательные про-
граммы в рамках госстандартов и государственной граммы в рамках госстандартов и государственной 
основной общеобразовательной программы. В за-основной общеобразовательной программы. В за-
коне дается точное определение таким понятиям, коне дается точное определение таким понятиям, 
как «образовательная программа», «государствен-как «образовательная программа», «государствен-
ная основная общеобразовательная программа» и ная основная общеобразовательная программа» и 
«примерная образовательная программа».«примерная образовательная программа».

«Любого рода программы не должны ни в коем «Любого рода программы не должны ни в коем 
случае быть ниже той планки, которая уже установ-случае быть ниже той планки, которая уже установ-
лена действующим законодательством и разработа-лена действующим законодательством и разработа-
на профильным министерством. Конкретный меха-на профильным министерством. Конкретный меха-
низм контроля можно будет отработать на уровне низм контроля можно будет отработать на уровне 
подзаконных актов», – рассказал заместитель подзаконных актов», – рассказал заместитель 
председателя Комитета по образованию, обще-председателя Комитета по образованию, обще-
ственным объединениям и СМИ Андрей Сафонов.ственным объединениям и СМИ Андрей Сафонов.

Также с 1 сентября этого года вступят в силу из-Также с 1 сентября этого года вступят в силу из-
менения и дополнения в закон «Об образовании» менения и дополнения в закон «Об образовании» 
и в ряд других связанных законов, которые регу-и в ряд других связанных законов, которые регу-
лируют проведение государственной аккредитации лируют проведение государственной аккредитации 
образовательной деятельности. Парламентарии образовательной деятельности. Парламентарии 
предложили объединить аттестацию и аккредита-предложили объединить аттестацию и аккредита-
цию в одну процедуру – государственную аккреди-цию в одну процедуру – государственную аккреди-
тацию образовательной деятельности. Это сократит тацию образовательной деятельности. Это сократит 
бюрократические нагрузки на учебные заведения, бюрократические нагрузки на учебные заведения, 
считают авторы инициативы.считают авторы инициативы.

Государственная аккредитация будет прово-Государственная аккредитация будет прово-
диться в отношении основных образовательных диться в отношении основных образовательных 
программ. Аккредитация исключается для программ программ. Аккредитация исключается для программ 
дошкольного образования, подготовки научных дошкольного образования, подготовки научных 
и научно-педагогических кадров в аспирантуре и научно-педагогических кадров в аспирантуре 
(адъюнктуре), докторантуре, образовательных про-(адъюнктуре), докторантуре, образовательных про-
грамм, реализуемых в соответствии с государствен-грамм, реализуемых в соответствии с государствен-
ным образовательным стандартом образования для ным образовательным стандартом образования для 
обучающихся с нарушением интеллекта – ввиду их обучающихся с нарушением интеллекта – ввиду их 
специфики.специфики.

ЗЕЛЕНАЯ ЭНЕРГЕТИКАЗЕЛЕНАЯ ЭНЕРГЕТИКА
Парламент продолжил совершенствование за-Парламент продолжил совершенствование за-

конодательства для развития в Приднестровье конодательства для развития в Приднестровье 
энергетики с использованием альтернативных энергетики с использованием альтернативных 
источников энергии. Депутаты Комитета по эконо-источников энергии. Депутаты Комитета по эконо-
мической политике, бюджету и финансам Виктор мической политике, бюджету и финансам Виктор 
Гузун, Андрей Межинский, Вадим Левицкий и Гузун, Андрей Межинский, Вадим Левицкий и 
Вадим Кравчук предложили установить меру гос-Вадим Кравчук предложили установить меру гос-
поддержки в виде субсидии для производителей поддержки в виде субсидии для производителей 
электроэнергетики, использующих возобновляемые электроэнергетики, использующих возобновляемые 
источники энергии (кроме гидроэлектростанций) источники энергии (кроме гидроэлектростанций) 
при выработке электрической энергии для обес-при выработке электрической энергии для обес-
печения собственного потребления.печения собственного потребления.

«Корректировка закона «Об электроэнергетике» «Корректировка закона «Об электроэнергетике» 
говорит о том, что государство будет предостав-говорит о том, что государство будет предостав-
лять субсидии субъектам электроэнергетики для лять субсидии субъектам электроэнергетики для 
того, чтобы предприятия, производители, которые того, чтобы предприятия, производители, которые 
производят электроэнергию из возобновляемых производят электроэнергию из возобновляемых 
источников, могли получить субсидию, равную источников, могли получить субсидию, равную 
50% стоимости тарифа на транспортировку, дис-50% стоимости тарифа на транспортировку, дис-
петчеризацию электроэнергии для собственных петчеризацию электроэнергии для собственных 
нужд», – рассказал соавтор законопроекта, глава нужд», – рассказал соавтор законопроекта, глава 
Комитета по экономической политике, бюджету и Комитета по экономической политике, бюджету и 
финансам Виктор Гузун.финансам Виктор Гузун.

Объем субсидии будет устанавливаться законом Объем субсидии будет устанавливаться законом 
о республиканском бюджете ежегодно в зависимо-о республиканском бюджете ежегодно в зависимо-
сти от возможностей государства. Субсидия будет сти от возможностей государства. Субсидия будет 
ежемесячно перечисляться из республиканского ежемесячно перечисляться из республиканского 
бюджета непосредственно на счета субъектов бюджета непосредственно на счета субъектов 
электроэнергетики за услуги по передаче, опера-электроэнергетики за услуги по передаче, опера-
тивно-диспетчерскому управлению и распределе-тивно-диспетчерскому управлению и распределе-
нию электрической энергии.нию электрической энергии.

СASH-IN И СASH-OUTСASH-IN И СASH-OUT
В небольших населенных пунктах Приднестро-В небольших населенных пунктах Приднестро-

вья, где не развита банковская инфраструктура, вья, где не развита банковская инфраструктура, 
появится возможность при необходимости снимать появится возможность при необходимости снимать 
наличные с карты и пополнять карту. И для этого не наличные с карты и пополнять карту. И для этого не 
обязательно будет наличие отделений банков, бан-обязательно будет наличие отделений банков, бан-
коматов и платежных терминалов. В 52 селах люди коматов и платежных терминалов. В 52 селах люди 
не имеют возможности пользоваться банковской не имеют возможности пользоваться банковской 
инфраструктурой. Услуга сash-out и сash-in предо-инфраструктурой. Услуга сash-out и сash-in предо-
ставит такие возможности для людей, живущих в ставит такие возможности для людей, живущих в 
селах, в кассе магазина или торгового предприятия. селах, в кассе магазина или торгового предприятия. 

«В небольших населенных пунктах в силу разных «В небольших населенных пунктах в силу разных 
причин как технических, так и вопросов экономи-причин как технических, так и вопросов экономи-
ческой целесообразности, не везде присутствует в ческой целесообразности, не везде присутствует в 
достаточном количестве банковская инфраструк-достаточном количестве банковская инфраструк-
тура. И вот было предложено, в первую очередь, тура. И вот было предложено, в первую очередь, 
для небольших населенных пунктов и небольших для небольших населенных пунктов и небольших 
торговых точек, в том числе и торговых точек ин-торговых точек, в том числе и торговых точек ин-
дивидуальных предпринимателей, в которых наши дивидуальных предпринимателей, в которых наши 
граждане - держатели карт смогут пополнять свои граждане - держатели карт смогут пополнять свои 
карты и снимать с карты свои средства. Банки, в карты и снимать с карты свои средства. Банки, в 
свою очередь, будут взаимодействовать с торго-свою очередь, будут взаимодействовать с торго-
выми предприятиями, предлагая сотрудничество выми предприятиями, предлагая сотрудничество 
в этом направлении», – пояснил автор законопро-в этом направлении», – пояснил автор законопро-
ектов, депутат Юрий Кучеренко.ектов, депутат Юрий Кучеренко.

Юрий Кучеренко отмечает, что сash-in и сash-out Юрий Кучеренко отмечает, что сash-in и сash-out 
удобны не только для населения. Юридические удобны не только для населения. Юридические 
лица или индивидуальные предприниматели смо-лица или индивидуальные предприниматели смо-
гут оптимизировать свои издержки, в частности, гут оптимизировать свои издержки, в частности, 
речь идет об инкассации. Что касается налогоо-речь идет об инкассации. Что касается налогоо-
бложения, то эти операции не будут попадать под бложения, то эти операции не будут попадать под 
категорию налогооблагаемых. Узнать о том, что в категорию налогооблагаемых. Узнать о том, что в 
кассе магазина или предпринимателя, работающе-кассе магазина или предпринимателя, работающе-
го по упрощенке, можно снять с карты наличные го по упрощенке, можно снять с карты наличные 
или пополнить счет, можно будет по специальным или пополнить счет, можно будет по специальным 
стикерам, аналогичным тем, которые информируют стикерам, аналогичным тем, которые информируют 
о безналичной оплате по карте или мобильному о безналичной оплате по карте или мобильному 
приложению «Клевер».приложению «Клевер».

А изменениями в закон «О внутренней торговле» А изменениями в закон «О внутренней торговле» 

определено, что в снятии наличных с карты мо-определено, что в снятии наличных с карты мо-
жет быть отказано в случае, если запрашиваемая жет быть отказано в случае, если запрашиваемая 
человеком сумма превышает остаток наличных человеком сумма превышает остаток наличных 
денежных средств в кассе. денежных средств в кассе. 

ИЗМЕНЕНИЯ ИЗМЕНЕНИЯ В ЗАКОН ОВ ЗАКОН О
 ГОСМЕРАХ ПО МИНИМИЗАЦИИ  ГОСМЕРАХ ПО МИНИМИЗАЦИИ 

ПОСЛЕДСТВИЙ ЭНЕРГОКРИЗИСАПОСЛЕДСТВИЙ ЭНЕРГОКРИЗИСА
11 июня Верховный Совет в режиме 11 июня Верховный Совет в режиме 

законодательной необходимости рассмотрел зако-законодательной необходимости рассмотрел зако-
нопроект Президента ПМР «О внесении изменений нопроект Президента ПМР «О внесении изменений 
и дополнения в Закон ПМР «О государственных и дополнения в Закон ПМР «О государственных 
мерах, направленных на минимизацию негатив-мерах, направленных на минимизацию негатив-
ного воздействия на экономику, связанного с со-ного воздействия на экономику, связанного с со-
кращением (прекращением) поставок природного кращением (прекращением) поставок природного 
газа в ПМР».  В первую очередь, дополнение было газа в ПМР».  В первую очередь, дополнение было 
внесено в название закона, срок действия которого внесено в название закона, срок действия которого 
установлен на весь 2025 год.установлен на весь 2025 год.

«Проектом закона в целях поддержания функ-«Проектом закона в целях поддержания функ-
ционирования субъектов естественных моно-ционирования субъектов естественных моно-
полий – поставщиков, обеспечения выполнения полий – поставщиков, обеспечения выполнения 
профильных работ, обеспечения энергетическим профильных работ, обеспечения энергетическим 
ресурсом предлагается установить срок действия ресурсом предлагается установить срок действия 
норм статьи 1 действующего закона до 30 июня. норм статьи 1 действующего закона до 30 июня. 
Речь идет о возможности невнесения платы за Речь идет о возможности невнесения платы за 
оказываемые жилищно-коммунальные услуги до оказываемые жилищно-коммунальные услуги до 
указанной даты (30 июня) с возможностью рассроч-указанной даты (30 июня) с возможностью рассроч-
ки пропорциональным распределением на каждый ки пропорциональным распределением на каждый 
месяц до конца текущего года», – пояснил офици-месяц до конца текущего года», – пояснил офици-
альный представитель по законопроекту, министр альный представитель по законопроекту, министр 
экономического развития ПМР Сергей Оболоник.экономического развития ПМР Сергей Оболоник.

Таким образом, задолженность за услуги ЖКХ за Таким образом, задолженность за услуги ЖКХ за 
период с 1 января по 30 июня будет распределена период с 1 января по 30 июня будет распределена 
пропорционально на каждый месяц до конца 2025 пропорционально на каждый месяц до конца 2025 
года, а с 1 июля возвращается необходимость опла-года, а с 1 июля возвращается необходимость опла-
чивать все коммунальные услуги вовремя.чивать все коммунальные услуги вовремя.

Нормы, которые касаются сдачи отчетности и Нормы, которые касаются сдачи отчетности и 
разрешительных документов и действие которых разрешительных документов и действие которых 
завершилось в мае, из закона исключены.завершилось в мае, из закона исключены.

При этом продлены некоторые нормы закона о При этом продлены некоторые нормы закона о 
минимизации последствий, которыми регулируются минимизации последствий, которыми регулируются 
определенные действия органов государственной определенные действия органов государственной 
власти. Депутатский корпус поддержал проект за-власти. Депутатский корпус поддержал проект за-
кона в первом чтении. Ко второму чтению Комитет кона в первом чтении. Ко второму чтению Комитет 
по экономической политике подготовил поправки, по экономической политике подготовил поправки, 
которые продлевают действие некоторых государ-которые продлевают действие некоторых государ-
ственных мер поддержки до конца 2025 года.ственных мер поддержки до конца 2025 года.

«В частности, мы наделили правом Правитель-«В частности, мы наделили правом Правитель-
ство принимать решения по ограничению принятия ство принимать решения по ограничению принятия 
бюджетных обязательств для того, чтобы можно бюджетных обязательств для того, чтобы можно 
было аккумулировать денежные средства и на-было аккумулировать денежные средства и на-
правлять их на первостепенные первоочередные правлять их на первостепенные первоочередные 
задачи – своевременную выплату заработных плат, задачи – своевременную выплату заработных плат, 
пенсий, пособий и социальных платежей. Также мы пенсий, пособий и социальных платежей. Также мы 
наделяем полномочиями уполномоченный орган, наделяем полномочиями уполномоченный орган, 
в ведении которого находится вопрос сборов на-в ведении которого находится вопрос сборов на-
логов, предоставлять экономическим агентам (по логов, предоставлять экономическим агентам (по 
их заявлению) отсрочки (рассрочки) по уплате их заявлению) отсрочки (рассрочки) по уплате 
налоговых платежей», – отметил председатель налоговых платежей», – отметил председатель 
Комитета по экономической политике, бюджету и Комитета по экономической политике, бюджету и 
финансам Виктор Гузун.финансам Виктор Гузун.

О ВЫПЛАТАХО ВЫПЛАТАХ ПОСОБИЙ ПО ПОСОБИЙ ПО
 МАТЕРИНСТВУ И ДЕТСТВУ МАТЕРИНСТВУ И ДЕТСТВУ

11 июня во втором неокончательном 11 июня во втором неокончательном 
чтении Верховный Совет принял изме-чтении Верховный Совет принял изме-

нения и дополнения в закон «О государственных нения и дополнения в закон «О государственных 
пособиях гражданам, имеющим детей», предло-пособиях гражданам, имеющим детей», предло-
женные Правительством. Они касаются изменения женные Правительством. Они касаются изменения 
порядка назначения и выплаты ряда пособий по порядка назначения и выплаты ряда пособий по 
материнству, начиная с 1 октября 2025 года. Срок материнству, начиная с 1 октября 2025 года. Срок 
вступления в силу предложенных Правительством вступления в силу предложенных Правительством 
норм был скорректирован в рамках второго чтения.норм был скорректирован в рамках второго чтения.

С 1 октября после того, как законопроект будет С 1 октября после того, как законопроект будет 
принят в третьем чтении и официально опублико-принят в третьем чтении и официально опублико-
ван, будут действовать и другие изменения:ван, будут действовать и другие изменения:

– размер единовременного пособия при рож-– размер единовременного пособия при рож-
дении и усыновлении ребенка будет исчисляться дении и усыновлении ребенка будет исчисляться 
в расчетных уровнях минимальной заработной в расчетных уровнях минимальной заработной 
платы: для первого ребенка – 586 РУ МЗП (6 270,2 платы: для первого ребенка – 586 РУ МЗП (6 270,2 
руб.), а для второго – 654 РУ МЗП (6997,8 руб.). руб.), а для второго – 654 РУ МЗП (6997,8 руб.). 
Такие же суммы молодые мамы получают и в на-Такие же суммы молодые мамы получают и в на-
стоящее время;стоящее время;

– размер единовременного пособия при усынов-– размер единовременного пособия при усынов-
лении ребенка-инвалида, ребенка старше 7 лет или лении ребенка-инвалида, ребенка старше 7 лет или 
детей, являющихся братьями и (или) сестрами, детей, являющихся братьями и (или) сестрами, 
тоже будет установлен в РУ МЗП: при усыновлении тоже будет установлен в РУ МЗП: при усыновлении 
первого ребенка таких категорий – 2 844 РУ МЗП первого ребенка таких категорий – 2 844 РУ МЗП 
(30 430,8 руб.) и при усыновлении второго и по-(30 430,8 руб.) и при усыновлении второго и по-
следующих детей – 2 912 РУ МЗП (31 158,4 руб.). следующих детей – 2 912 РУ МЗП (31 158,4 руб.). 
Эти суммы в настоящее время родители получают Эти суммы в настоящее время родители получают 
двумя выплатами: 2 500 РУ МЗП и добавочная сумма двумя выплатами: 2 500 РУ МЗП и добавочная сумма 
при усыновлении первого ребенка – 3 680,8 руб., при усыновлении первого ребенка – 3 680,8 руб., 
при усыновлении второго и последующих детей – 4 при усыновлении второго и последующих детей – 4 
406,8 руб.;406,8 руб.;

– одинаковый размер пособия по уходу за ре-– одинаковый размер пособия по уходу за ре-
бенком до 2-х лет будут получать как работающие, бенком до 2-х лет будут получать как работающие, 
так и неработающие матери. Сумма составит 121 так и неработающие матери. Сумма составит 121 
РУ МЗП (1294,7 руб.). Сейчас те, кто не работает РУ МЗП (1294,7 руб.). Сейчас те, кто не работает 
или обучается на заочке, получают выплату 88 РУ или обучается на заочке, получают выплату 88 РУ 
МЗП (941,6 руб.). Повышение с 1 октября будет МЗП (941,6 руб.). Повышение с 1 октября будет 
осуществляться за счет имеющихся лимитов ЕГФСС;осуществляться за счет имеющихся лимитов ЕГФСС;

– пособие по уходу за ребенком до 2-х лет будут – пособие по уходу за ребенком до 2-х лет будут 
начислять со дня рождения ребенка, а не после начислять со дня рождения ребенка, а не после 
окончания отпуска по беременности и родам;окончания отпуска по беременности и родам;

– получать пособие по уходу за ребенком до 2-х – получать пособие по уходу за ребенком до 2-х 
лет сможет один из родителей или лицо, его заме-лет сможет один из родителей или лицо, его заме-
няющее. Пока данное пособие начисляется только няющее. Пока данное пособие начисляется только 
матерям, а в случае отсутствия попечения матери матерям, а в случае отсутствия попечения матери 
– отцам, а также усыновителям или опекунам, если – отцам, а также усыновителям или опекунам, если 
ребенок – сирота;ребенок – сирота;

– срок регистрации по месту пребывания получа-– срок регистрации по месту пребывания получа-
теля пособия при рождении, усыновлении ребенка теля пособия при рождении, усыновлении ребенка 
и ежемесячного пособия по уходу за ребенком до и ежемесячного пособия по уходу за ребенком до 
2-х лет должен составлять больше 1 года.2-х лет должен составлять больше 1 года.
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НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ (ПРОДОЛЖЕНИЕ)НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ (ПРОДОЛЖЕНИЕ)
ЛЕТОМ ЛЕТОМ ПЕДАГОГИ ПОЛУЧАТ ПЕДАГОГИ ПОЛУЧАТ 

ОТПУСКНЫЕ В 2 ЭТАПАОТПУСКНЫЕ В 2 ЭТАПА
Глава государства предложил устано-Глава государства предложил устано-

вить, что во изменение норм статей 136, вить, что во изменение норм статей 136, 
142, 232 Трудового кодекса ПМР оплата отпуска 142, 232 Трудового кодекса ПМР оплата отпуска 
педагогическим работникам, заработная плата педагогическим работникам, заработная плата 
которых регулируется законом о заработной плате которых регулируется законом о заработной плате 
работников бюджетной сферы, в летний период работников бюджетной сферы, в летний период 
будет производиться двумя равными частями от будет производиться двумя равными частями от 
начисленного размера оплаты отпуска.начисленного размера оплаты отпуска.

Отпуск педагогов в период летних каникул со-Отпуск педагогов в период летних каникул со-
ставляет 56 дней, отпускные выплачиваются одной ставляет 56 дней, отпускные выплачиваются одной 
начисленной суммой. Ранее действовал механизм, начисленной суммой. Ранее действовал механизм, 
который позволял ежегодно, начиная с января, который позволял ежегодно, начиная с января, 
аккумулировать в местных и республиканском бюд-аккумулировать в местных и республиканском бюд-
жетах финансовые средства для выплат отпускных жетах финансовые средства для выплат отпускных 
учителям и педагогам организаций образования в учителям и педагогам организаций образования в 
период летних каникул. Из-за сложной экономи-период летних каникул. Из-за сложной экономи-
ческой ситуации в республике, которая сложилась ческой ситуации в республике, которая сложилась 
вследствие энергетического кризиса, возникли вследствие энергетического кризиса, возникли 
проблемы с одномоментной выплатой отпускных проблемы с одномоментной выплатой отпускных 
педагогическим работникам.педагогическим работникам.

«В этом году мы уже неоднократно говорили, «В этом году мы уже неоднократно говорили, 
что из-за внешних факторов, из-за определенных что из-за внешних факторов, из-за определенных 
действий и управленческих решений наших соседей, действий и управленческих решений наших соседей, 
в частности, официального Кишинева, в бюджет в частности, официального Кишинева, в бюджет 
сегодня недопоступает достаточно серьезное сегодня недопоступает достаточно серьезное 
количество финансовых ресурсов. Необходимо и количество финансовых ресурсов. Необходимо и 
важно понимать, что часть ресурсов мы сегодня важно понимать, что часть ресурсов мы сегодня 
дополнительно расходуем на транспортировку газа дополнительно расходуем на транспортировку газа 
через Республику Молдова. Эти цифры и тарифы через Республику Молдова. Эти цифры и тарифы 
выше, чем ранее мы оплачивали за транспортировку выше, чем ранее мы оплачивали за транспортировку 
газа, плюс дополнительные расходы на таможенное газа, плюс дополнительные расходы на таможенное 
оформление, дополнительные экологические сборы. оформление, дополнительные экологические сборы. 
Все это, в общем, накладывает дополнительную Все это, в общем, накладывает дополнительную 
нагрузку как на хозяйствующих субъектов, так и на нагрузку как на хозяйствующих субъектов, так и на 
бюджет республики. Мы понимаем, что ситуация бюджет республики. Мы понимаем, что ситуация 
непростая, но все органы госуправления сегодня непростая, но все органы госуправления сегодня 
работают над тем, чтобы изыскивать источники, работают над тем, чтобы изыскивать источники, 

резервы для обеспечения социальных обязательств резервы для обеспечения социальных обязательств 
и выплат в полном объеме и в срок», – пояснил и выплат в полном объеме и в срок», – пояснил 
Председатель Верховного Совета ПМР Александр Председатель Верховного Совета ПМР Александр 
Коршунов.Коршунов.

Ко второму чтению глава Комитета по социаль-Ко второму чтению глава Комитета по социаль-
ной политике Сергей Чебан предложил уточнить ной политике Сергей Чебан предложил уточнить 
формулировку «летний период». Парламентарии формулировку «летний период». Парламентарии 
согласились с тем, что необходимо прописать кон-согласились с тем, что необходимо прописать кон-
кретный период для выплат отпускных педагогам в кретный период для выплат отпускных педагогам в 
новом формате, и Верховный Совет принял закон в новом формате, и Верховный Совет принял закон в 
окончательном чтении с учетом поправки.окончательном чтении с учетом поправки.

Таким образом, педагогическим работникам Таким образом, педагогическим работникам 
оплата отпуска в период с 23 мая по 31 августа 2025 оплата отпуска в период с 23 мая по 31 августа 2025 
года будет производиться двумя равными частями года будет производиться двумя равными частями 
от начисленного размера оплаты отпуска в день, от начисленного размера оплаты отпуска в день, 
установленный правилами внутреннего трудового установленный правилами внутреннего трудового 
распорядка или коллективным договором, или тру-распорядка или коллективным договором, или тру-
довым договором для выплаты заработной платы. довым договором для выплаты заработной платы. 
Норма вступила в силу 23 мая 2025 года.Норма вступила в силу 23 мая 2025 года.

МЕРЫ ДЛЯ ВЫПЛАТЫ ЗАРПЛАТМЕРЫ ДЛЯ ВЫПЛАТЫ ЗАРПЛАТ
С 1 июля заработные платы работникам бюд-С 1 июля заработные платы работникам бюд-

жетных организаций будут выплачиваться не реже жетных организаций будут выплачиваться не реже 
1 раза в месяц и на основании нормативного акта 1 раза в месяц и на основании нормативного акта 
Правительства. Такая мера 25 июня была внесена в Правительства. Такая мера 25 июня была внесена в 
закон о госмерах по минимизации негативного воз-закон о госмерах по минимизации негативного воз-
действия на экономике из-за сокращения объемов действия на экономике из-за сокращения объемов 
поставок газа. поставок газа. 

Внесение дополнений в закон необходимо для Внесение дополнений в закон необходимо для 
обеспечения исполнения принятых государством обеспечения исполнения принятых государством 
социальных обязательств – выплаты заработных социальных обязательств – выплаты заработных 
плат и пособий. Из-за простоя предприятий, не-плат и пособий. Из-за простоя предприятий, не-
допоступлений налогов и сокращения доходной допоступлений налогов и сокращения доходной 
части республиканского бюджета финансирование части республиканского бюджета финансирование 
программ развития сократилось или прекратилось программ развития сократилось или прекратилось 
вовсе, целевые деньги фондов перенаправляются вовсе, целевые деньги фондов перенаправляются 
на заработные платы с весны. Теперь же ситуация на заработные платы с весны. Теперь же ситуация 
ухудшилась. И вопрос выплат зарплаты работникам ухудшилась. И вопрос выплат зарплаты работникам 
бюджетной сферы встает довольно остро.       бюджетной сферы встает довольно остро.       

А еще законом теперь закреплено, что местные А еще законом теперь закреплено, что местные 
власти должны направлять текущие поступления власти должны направлять текущие поступления 
и остатки средств местных бюджетов в доход ре-и остатки средств местных бюджетов в доход ре-
спубликанского бюджета на покрытие кассовых спубликанского бюджета на покрытие кассовых 
разрывов. Это тоже необходимо для своевременных разрывов. Это тоже необходимо для своевременных 
социальных выплат населению.социальных выплат населению.

Принятые в окончательном чтении дополнения в Принятые в окончательном чтении дополнения в 
закон о госмерах по минимизации последствий энер-закон о госмерах по минимизации последствий энер-
гокризиса вступят с силу сразу после подписания и гокризиса вступят с силу сразу после подписания и 
официального опубликования. официального опубликования. 

ОФОРМИТЬ ДТП БЕЗ ВЫЗОВА ГАИ ОФОРМИТЬ ДТП БЕЗ ВЫЗОВА ГАИ 
В Приднестровье 1 января 2026 года можно будет В Приднестровье 1 января 2026 года можно будет 

оформить ДТП с незначительным ущербом по «ев-оформить ДТП с незначительным ущербом по «ев-
ропротоколу». То есть без вызова ГАИ.  Инициатива ропротоколу». То есть без вызова ГАИ.  Инициатива 
депутатов Виктора Гузуна и Вадима Кравчука при-депутатов Виктора Гузуна и Вадима Кравчука при-
нята 25 июня на пленарном заседании Верховного нята 25 июня на пленарном заседании Верховного 
Совета ПМР в окончательном чтении. Совета ПМР в окончательном чтении. 

Утверждена сумма максимальной страховой вы-Утверждена сумма максимальной страховой вы-
платы в таких случаях – 350 РУ МЗП (5075 рублей). платы в таких случаях – 350 РУ МЗП (5075 рублей). 
И условия, при которых разрешено применить И условия, при которых разрешено применить 
«европротокол»:«европротокол»:

- участие в происшествии не более двух застра-- участие в происшествии не более двух застра-
хованных транспортных средств;   хованных транспортных средств;   

- незначительный ущерб, не вызывающий раз-- незначительный ущерб, не вызывающий раз-
ногласий;ногласий;

- отсутствие вреда жизни и здоровью; - отсутствие вреда жизни и здоровью; 
- виновник признает вину; - виновник признает вину; 
- обоюдное согласие на оформление по упро-- обоюдное согласие на оформление по упро-

щенной схеме. щенной схеме. 
Если все условия соблюдены, участники ДТП на Если все условия соблюдены, участники ДТП на 

месте составляют оповещение о дорожно-транспорт-месте составляют оповещение о дорожно-транспорт-
ном происшествии и в течение 48 часов направляют ном происшествии и в течение 48 часов направляют 
страховщику вместе с фото или видеофиксацией страховщику вместе с фото или видеофиксацией 
факта ДТП.факта ДТП.

ОМБУДСМЕН ОМБУДСМЕН РАССКАЗАЛ ДЕПУТАТАМ РАССКАЗАЛ ДЕПУТАТАМ 
О ЗАЩИТЕ ПРАВ В ПРОШЛОМ ГОДУО ЗАЩИТЕ ПРАВ В ПРОШЛОМ ГОДУ

В 2024 году Уполномоченным по правам В 2024 году Уполномоченным по правам 
человека в ПМР было рассмотрено 547 человека в ПМР было рассмотрено 547 

ообращений. По итогам их рассмотрения давались бращений. По итогам их рассмотрения давались 
разъяснения, оказывалась юридическая помощь. разъяснения, оказывалась юридическая помощь. 
В основном вопросы граждан касались социальной В основном вопросы граждан касались социальной 
защиты, соблюдения гражданских, экономических защиты, соблюдения гражданских, экономических 
прав, а также прав на справедливый суд.прав, а также прав на справедливый суд.

Омбудсмен Вячеслав Косинский озвучил на Омбудсмен Вячеслав Косинский озвучил на 
пленарном заседании 4 июня основные тезисы из пленарном заседании 4 июня основные тезисы из 
доклада. В своем выступлении он отметил особую доклада. В своем выступлении он отметил особую 
проблематику с правом на охрану здоровья, на проблематику с правом на охрану здоровья, на 
медицинское обеспечение, актуален и пенсионный медицинское обеспечение, актуален и пенсионный 
вопрос. В условиях, когда на одного работающего вопрос. В условиях, когда на одного работающего 
приходится 2 пенсионера, государство в прошлом приходится 2 пенсионера, государство в прошлом 
году увеличило пенсии на 10%. Помимо этого, если году увеличило пенсии на 10%. Помимо этого, если 
до пенсии осталось 2 года, у таких работников по-до пенсии осталось 2 года, у таких работников по-
явилось преимущество не попасть под сокращение. явилось преимущество не попасть под сокращение. 
Много обращений в прошлом году касались выплаты Много обращений в прошлом году касались выплаты 
российских пенсий. Для их решения Уполномочен-российских пенсий. Для их решения Уполномочен-
ный общался с коллегами из России.ный общался с коллегами из России.

Уполномоченный в своей работе взаимодействует Уполномоченный в своей работе взаимодействует 
с Верховным Советом, участвует в заседаниях и с Верховным Советом, участвует в заседаниях и 
рабочих группах. Омбудсмен дает заключения на рабочих группах. Омбудсмен дает заключения на 
законопроекты. В прошлом году их было свыше 300. законопроекты. В прошлом году их было свыше 300. 
Положительная оценка дается только в том случае, Положительная оценка дается только в том случае, 
если не нарушаются права граждан.если не нарушаются права граждан.

«Комитет отмечает наличие проблем, которые «Комитет отмечает наличие проблем, которые 
совместно необходимо еще доработать. Мы считаем, совместно необходимо еще доработать. Мы считаем, 
что есть проблемы и в учреждениях исполнения что есть проблемы и в учреждениях исполнения 
наказаний, которые Комитет совместно с Уполномо-наказаний, которые Комитет совместно с Уполномо-
ченным неоднократно посещал. Мы выявляем имею-ченным неоднократно посещал. Мы выявляем имею-
щиеся недостатки. Это и отсутствие в учреждениях щиеся недостатки. Это и отсутствие в учреждениях 
исполнения наказаний врачей-психиатров, нарколо-исполнения наказаний врачей-психиатров, нарколо-
гов, и мы разъясняем амнистию, которая принята, и гов, и мы разъясняем амнистию, которая принята, и 
юридические консультации даем, проводим прием. юридические консультации даем, проводим прием. 
По всем законопроектам, которые разрабатывают-По всем законопроектам, которые разрабатывают-
ся, Комитет тесно работает с Уполномоченным, с ся, Комитет тесно работает с Уполномоченным, с 
Аппаратом Уполномоченного по правам Аппаратом Уполномоченного по правам 
человека», – выступила председатель человека», – выступила председатель 
Комитета по законодательству, защите Комитета по законодательству, защите 
прав и свобод граждан Галина Антюфеева.  прав и свобод граждан Галина Антюфеева.  

ПОЗДРАВЛЕНИЯ МЕДИКАМ
Уважаемые работники Уважаемые работники 

здравоохранения!здравоохранения!
От имени Верховного Совета При-От имени Верховного Совета При-

днестровской Молдавской Республики днестровской Молдавской Республики 
и от себя лично поздравляю вас с про-и от себя лично поздравляю вас с про-
фессиональным праздником – Днем фессиональным праздником – Днем 
медицинского работника!  медицинского работника!  

Сегодня на государственном уровне Сегодня на государственном уровне 
вопросам сохранения здоровья на-вопросам сохранения здоровья на-
селения, повышения доступности и селения, повышения доступности и 
качества медицинской помощи уде-качества медицинской помощи уде-
ляется особое внимание. В течение ляется особое внимание. В течение 
последних нескольких лет в системе последних нескольких лет в системе 
здравоохранения республики проис-здравоохранения республики проис-
ходят позитивные изменения: повы-ходят позитивные изменения: повы-
шается качество и эффективность шается качество и эффективность 
обслуживания населения, внедряются обслуживания населения, внедряются 
новые формы и методы работы, в новые формы и методы работы, в 
селах открываются фельдшерские селах открываются фельдшерские 
пункты, появляются современные пункты, появляются современные 
медицинские центры.медицинские центры.

Государство заботится о том, что-Государство заботится о том, что-
бы все граждане, независимо от бы все граждане, независимо от 
места жительства, могли получать места жительства, могли получать 
качественную медицинскую помощь, качественную медицинскую помощь, 
включая самые современные методы включая самые современные методы 
профилактики, диагностики, лечения профилактики, диагностики, лечения 
и реабилитации.и реабилитации.

Вы избрали профессию, которая Вы избрали профессию, которая 
сопровождает человека всю жизнь, сопровождает человека всю жизнь, 
от появления на свет до поддержки от появления на свет до поддержки 
в старости. Для этого мало обладать в старости. Для этого мало обладать 
знаниями, здесь не обойтись без ду-знаниями, здесь не обойтись без ду-
шевной щедрости, чуткости и благо-шевной щедрости, чуткости и благо-
родства.родства.

Убежден, что высокий профессио-Убежден, что высокий профессио-
нализм приднестровских медицинских нализм приднестровских медицинских 
работников, их чуткость и внимание к работников, их чуткость и внимание к 
людям послужат основой дальнейших людям послужат основой дальнейших 
позитивных преобразований в сфере позитивных преобразований в сфере 
здравоохранения.здравоохранения.

От всей души желаю здоровья, бла-От всей души желаю здоровья, бла-
гополучия, успехов, реализации наме-гополучия, успехов, реализации наме-
ченных планов и добрых начинаний!ченных планов и добрых начинаний!

Председатель Верховного Совета                                        
Приднестровской Молдавской  
Республики             А.В. Коршунов

ОКРУГ №25 «ЗАПАДНЫЙ» ОКРУГ №25 «ЗАПАДНЫЙ» 
Коллективы трех медучреждений округа № 25 Коллективы трех медучреждений округа № 25 

«Западный» – медицинского центра «Медин», «Западный» – медицинского центра «Медин», 
поликлиники № 6 ГУ «ТКЦАПП» и ГУ «Респу-поликлиники № 6 ГУ «ТКЦАПП» и ГУ «Респу-
бликанский центр гигиены и эпидемиологии» бликанский центр гигиены и эпидемиологии» 
– принимали поздравления первыми. В торже-– принимали поздравления первыми. В торже-
ственной обстановке Галина Антюфеева вручила ственной обстановке Галина Антюфеева вручила 
государственные и ведомственные награды, государственные и ведомственные награды, 
благодарственные письма от имени Президента благодарственные письма от имени Президента 
и Председателя Верховного Совета ПМР.и Председателя Верховного Совета ПМР.

«Хочу поблагодарить вас за милосердие, за «Хочу поблагодарить вас за милосердие, за 
вашу любовь к профессии, за спасенные жизни, вашу любовь к профессии, за спасенные жизни, 
за умение быть рядом с теми, кто нуждается в за умение быть рядом с теми, кто нуждается в 
вас. Профессия медработника – это не только вас. Профессия медработника – это не только 
профессионализм, но и человеколюбие, умение профессионализм, но и человеколюбие, умение 
сострадать, быть рядом с теми, кто нуждается сострадать, быть рядом с теми, кто нуждается 
в помощи», – поздравила всех приднестров-в помощи», – поздравила всех приднестров-
ских медработников заместитель Председателя ских медработников заместитель Председателя 
Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева. Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева. 
        Ценность таких встреч – не только в наградах, Ценность таких встреч – не только в наградах, 
но и в возможности услышать истории людей в но и в возможности услышать истории людей в 
белых халатах. Например, Альбина Пикуленко, белых халатах. Например, Альбина Пикуленко, 
врач-отоларинголог медицинского центра «Ме-врач-отоларинголог медицинского центра «Ме-
дин», работает по специальности уже 13 лет. дин», работает по специальности уже 13 лет. 
Столько же – преподает в ПГУ.Столько же – преподает в ПГУ.

«Я решила, что хочу быть именно лор-врачом «Я решила, что хочу быть именно лор-врачом 

еще в 4 классе, потому что я очень часто боле-еще в 4 классе, потому что я очень часто боле-
ла, лежала в лор-отделении. И я подумала: раз ла, лежала в лор-отделении. И я подумала: раз 
у меня такие проблемы, то, скорее всего, у моих у меня такие проблемы, то, скорее всего, у моих 
детей тоже будут заболевания лор-органов. От-детей тоже будут заболевания лор-органов. От-
сюда и мечта стать врачом. Мне очень нравится сюда и мечта стать врачом. Мне очень нравится 
лечить людей и детей», – поделилась Альбина лечить людей и детей», – поделилась Альбина 
Пикуленко.Пикуленко.

Еще одна история от Антонины Фоминой, Еще одна история от Антонины Фоминой, 
врача-педиатра поликлиники № 6 ГУ «ТКЦАПП». врача-педиатра поликлиники № 6 ГУ «ТКЦАПП». 
Антонина работает в педиатрии больше 32 лет. Антонина работает в педиатрии больше 32 лет. 

«Хотелось помогать детям. Они такие безза-«Хотелось помогать детям. Они такие безза-
щитные. Когда ты можешь облегчить их боль, щитные. Когда ты можешь облегчить их боль, 
это самое ценное. Я благодарна себе за этот это самое ценное. Я благодарна себе за этот 
выбор. Когда ты идешь на работу с радостью, выбор. Когда ты идешь на работу с радостью, 
все получается по-настоящему», – рассказала все получается по-настоящему», – рассказала 
Антонина Фомина.Антонина Фомина.

ГУ «РЦ МиР» ГУ «РЦ МиР» 
В Республиканском центре матери и ребенка В Республиканском центре матери и ребенка 

дети рождаются, проходят лечение и обследова-дети рождаются, проходят лечение и обследова-
ние до 15 лет, а женщины всех возрастов полу-ние до 15 лет, а женщины всех возрастов полу-
чают специализированную медицинскую помощь. чают специализированную медицинскую помощь. 

«Ни одна профессия по своей важности не мо-«Ни одна профессия по своей важности не мо-
жет сравниться с профессией медицинского ра-жет сравниться с профессией медицинского ра-
ботника. Люди, которые выбрали эту профессию, ботника. Люди, которые выбрали эту профессию, 
это особенные люди. Ведь ничего важнее жизни это особенные люди. Ведь ничего важнее жизни 
и здоровья человека нет. Именно от медицинских и здоровья человека нет. Именно от медицинских 
работников зависит не только здоровье и жизнь, работников зависит не только здоровье и жизнь, 
а иногда и человеческая судьба», – отметила а иногда и человеческая судьба», – отметила 
заместитель Председателя Верховного Совета заместитель Председателя Верховного Совета 
ПМР Галина Антюфеева.ПМР Галина Антюфеева.

13 июня отличившимся медработникам вице-13 июня отличившимся медработникам вице-
спикер и главврач Центра матери и ребенка спикер и главврач Центра матери и ребенка 
Наталья Слепуха вручили государственные и Наталья Слепуха вручили государственные и 
ведомственные награды. Грамоты Президента, ведомственные награды. Грамоты Президента, 
Верховного Совета и Минздрава, а также по-Верховного Совета и Минздрава, а также по-
четные звания «Отличник здравоохранения» четные звания «Отличник здравоохранения» 
получили педиатры, гинекологи, неонатологи получили педиатры, гинекологи, неонатологи 
и медсестры. Реанимации новорожденных и и медсестры. Реанимации новорожденных и 
детской реанимации от партии «Обновление» детской реанимации от партии «Обновление» 
Галина Антюфеева передала стетоскопы.Галина Антюфеева передала стетоскопы.

«Я 9 лет работаю в педиатрии в приемном по-«Я 9 лет работаю в педиатрии в приемном по-
кое. Закончив университет, пройдя интернатуру кое. Закончив университет, пройдя интернатуру 
здесь, я пришла сюда. Это мое единственное и здесь, я пришла сюда. Это мое единственное и 
постоянное место работы. Я люблю свою рабо-постоянное место работы. Я люблю свою рабо-
ту, люблю оказывать помощь. Очень нравится, ту, люблю оказывать помощь. Очень нравится, 
когда уходят домой, выписываются с улыбкой, когда уходят домой, выписываются с улыбкой, 
возвращаются здоровые дети к своим семьям», возвращаются здоровые дети к своим семьям», 
– поделилась врач-педиатр педиатрического – поделилась врач-педиатр педиатрического 

приемного отделения Татьяна Майстеренко.приемного отделения Татьяна Майстеренко.
   Высокий профессионализм коллег отметила    Высокий профессионализм коллег отметила 

главный врач ГУ «Республиканский центр ма-главный врач ГУ «Республиканский центр ма-
тери и ребенка» Наталья Слепуха, поздравляя тери и ребенка» Наталья Слепуха, поздравляя 
коллектив с профессиональным праздником. коллектив с профессиональным праздником. 
Центр является медучреждением 3-го уровня, а Центр является медучреждением 3-го уровня, а 
это значит, что пациент из любого города или это значит, что пациент из любого города или 
района Приднестровья может получить здесь района Приднестровья может получить здесь 
качественную высокотехнологичную медицин-качественную высокотехнологичную медицин-
скую помощь. С 2019 года в здании ГУ «РЦМиР» скую помощь. С 2019 года в здании ГУ «РЦМиР» 
ведется большой ремонт. За счет средств Фонда ведется большой ремонт. За счет средств Фонда 
капитальных вложений были укреплены стены капитальных вложений были укреплены стены 
здания, отремонтированы кровля и фасад. Пару здания, отремонтированы кровля и фасад. Пару 
лет назад в педиатрическом стационаре за счет лет назад в педиатрическом стационаре за счет 
спонсорской помощи ММЗ также были проведены спонсорской помощи ММЗ также были проведены 
ремонтные работы. В этом году обновлены ос-ремонтные работы. В этом году обновлены ос-
новной холл и этажи, которые находятся между новной холл и этажи, которые находятся между 
акушерским и педиатрическим стационарами. акушерским и педиатрическим стационарами. 

«Подход к родам изменился с 2013 года. Мы «Подход к родам изменился с 2013 года. Мы 
совсем по-другому ведем, мы за естественные совсем по-другому ведем, мы за естественные 
роды, мы за то, чтобы женщина любила ре-роды, мы за то, чтобы женщина любила ре-
бенка, даже еще не родившегося. Мы всегда бенка, даже еще не родившегося. Мы всегда 
со всеми разговариваем. У нас в родзале уже со всеми разговариваем. У нас в родзале уже 
звучит нежная музыка для того, чтобы женщи-звучит нежная музыка для того, чтобы женщи-
на успокоилась, есть фитнес-мячи. У нас очень на успокоилась, есть фитнес-мячи. У нас очень 
много аппаратуры новой тоже появилось и в много аппаратуры новой тоже появилось и в 
реанимационных отделениях, и в родильном реанимационных отделениях, и в родильном 
зале для того, чтобы наблюдать за мамочкой и зале для того, чтобы наблюдать за мамочкой и 
за новорожденным ребенком и внутриутробно», – за новорожденным ребенком и внутриутробно», – 
рассказала о своей работе акушерка родильного рассказала о своей работе акушерка родильного 
Анжела Козаченко.Анжела Козаченко.

Такая же встреча накануне Дня медработника Такая же встреча накануне Дня медработника 
состоялась и в Республиканской клинической состоялась и в Республиканской клинической 
больнице. больнице. 

Всех медиков поздравили солисты оркестра Всех медиков поздравили солисты оркестра 
Главного штаба Вооруженных сил ПМР. Музы-Главного штаба Вооруженных сил ПМР. Музы-
кальные произведения для медиков они исполня-кальные произведения для медиков они исполня-
ли как музыкальное «спасибо» за труд, который ли как музыкальное «спасибо» за труд, который 
не измеряется часами и выходными.не измеряется часами и выходными.

Накануне Дня медицинского ра-
ботника, который отмечается в этом 
году 15 июня, врачи и средний мед-
персонал нескольких медучрежде-
ний в Тирасполе принимали поздрав-
ления заместителя Председателя 
Верховного Совета ПМР, главы РПП 
«Обновление» Галины Антюфеевой.

  «ЖИЗНЬ И ЗДОРОВЬЕ ВАЖНЕЕ ВСЕГО»

В Бендерах В Бендерах на округе №5 «Центральный» на округе №5 «Центральный» 
лето дети встречали на карусельном дворе лето дети встречали на карусельном дворе 
Александро-Невского парка Бендерской кре-Александро-Невского парка Бендерской кре-
пости 30 мая. Игровые программы, конкурсы, пости 30 мая. Игровые программы, конкурсы, 
танцы, аквагрим, контактный зоопарк, бесплат-танцы, аквагрим, контактный зоопарк, бесплат-
ные аттракционы, мороженое и много хорошего ные аттракционы, мороженое и много хорошего 
настроения организовали депутат Верховного настроения организовали депутат Верховного 
Совета по округу Сергей Писаренко и депутаты Совета по округу Сергей Писаренко и депутаты 
Бендерского городского Совета.Бендерского городского Совета.

«Это ежегодная традиция: ко Дню защиты «Это ежегодная традиция: ко Дню защиты 

детей на округе «Центральный» мы устраива-детей на округе «Центральный» мы устраива-
ем праздник. Раздаем мороженое, билеты на ем праздник. Раздаем мороженое, билеты на 
аттракционы, приглашаем на мультфильмы в аттракционы, приглашаем на мультфильмы в 
кинотеатр – тоже бесплатно – то есть делаем кинотеатр – тоже бесплатно – то есть делаем 
такую программу, чтобы дети почувствовали такую программу, чтобы дети почувствовали 
праздник. Прописку ни у кого не спрашиваем: праздник. Прописку ни у кого не спрашиваем: 
если семьи с других округов, всех принима-если семьи с других округов, всех принима-
ем», – говорит депутат Бендерского горсовета ем», – говорит депутат Бендерского горсовета 
Павел Киблик.Павел Киблик.

Тираспольский контактный зоопарк «Зверо-Тираспольский контактный зоопарк «Зверо-
полис» привез в Бендеры черепаху, дружелюб-полис» привез в Бендеры черепаху, дружелюб-
ных питонов, капского варана, игуану и других ных питонов, капского варана, игуану и других 
животных. Эта локация пользовалась у детей животных. Эта локация пользовалась у детей 
особой популярностью, и каждый нашел себе особой популярностью, и каждый нашел себе 
любимчика. Традиционно для этого праздника любимчика. Традиционно для этого праздника 
популярностью у детей пользуется и нанесениепопулярностью у детей пользуется и нанесение  

аквагрима красками на водной основе. Самые аквагрима красками на водной основе. Самые 
частые запросы – цветы, бабочки и кошки.частые запросы – цветы, бабочки и кошки.

В ТирасполеВ Тирасполе на округе №25 «Западный»  на округе №25 «Западный» 
состоялось 2 праздника для детей – в поселке состоялось 2 праздника для детей – в поселке 
Новотираспольском и у досугового центра Новотираспольском и у досугового центра 
«Юбилейный». Песни, танцы, конкурсы, мыль-«Юбилейный». Песни, танцы, конкурсы, мыль-
ные пузыри, аквагрим, сладкая вата и, конечно, ные пузыри, аквагрим, сладкая вата и, конечно, 
мороженое – все, что нужно для счастья детей мороженое – все, что нужно для счастья детей 
в преддверии лета. Со сцены звучали знакомые в преддверии лета. Со сцены звучали знакомые 
всем с детства песни, которые пели и дети, и всем с детства песни, которые пели и дети, и 
взрослые. «Улыбка», «Пусть всегда будет солн-взрослые. «Улыбка», «Пусть всегда будет солн-
це», «Вместе весело шагать» – под эти песни це», «Вместе весело шагать» – под эти песни 
и танцевали, и хлопали, и просто веселились.и танцевали, и хлопали, и просто веселились.

«Мы от души со всеми депутатами хотим «Мы от души со всеми депутатами хотим 
поздравить вас с наступающим праздником поздравить вас с наступающим праздником 
Днем защиты детей. Он будет завтра, но мы Днем защиты детей. Он будет завтра, но мы 
решили уже с сегодняшнего дня начинать решили уже с сегодняшнего дня начинать 
праздновать. Впереди лето, каникулы, желаю, праздновать. Впереди лето, каникулы, желаю, 
чтобы вы отдохнули, набрались сил. Желаю чтобы вы отдохнули, набрались сил. Желаю 

вам солнечной погоды, интересного лета вам солнечной погоды, интересного лета 
и, самое главное, чтобы все были здоровы.  и, самое главное, чтобы все были здоровы.  
Я поздравляю вас от души, от имени всех нас. Я поздравляю вас от души, от имени всех нас. 
С праздником!» – обратилась к детям и роди-С праздником!» – обратилась к детям и роди-
телям Галина Антюфеева.телям Галина Антюфеева.

Все дети получили на празднике любимое Все дети получили на празднике любимое 
лакомство лета – мороженое.лакомство лета – мороженое.

К 1 июня ряд депутатов Верховного 
Совета ПМР провели на своих округах 
праздники для детей, на некоторых 
– парламентарии присоединились к 
праздникам, организованным мест-
ными властями.  

 ПРАЗДНИКИ КО ДНЮ ЗАЩИТЫ ДЕТЕЙ
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Реалистичные взрывы и «попадания» – ре-Реалистичные взрывы и «попадания» – ре-
зультат четкой и слаженной работы военных, зультат четкой и слаженной работы военных, 
использовавших пиротехнику и холостые использовавших пиротехнику и холостые 
боеприпасы. Зрители увидели реконструкцию боеприпасы. Зрители увидели реконструкцию 
боя: мощную «артподготовку» и форсирование боя: мощную «артподготовку» и форсирование 
Днестра. Предварил Ясско-Кишиневскую опе-Днестра. Предварил Ясско-Кишиневскую опе-
рацию весной 1944 года штурм Шерпенского рацию весной 1944 года штурм Шерпенского 
плацдарма. Этому эпизоду войны реконструкто-плацдарма. Этому эпизоду войны реконструкто-
ры уделили особое внимание. Во время Великой ры уделили особое внимание. Во время Великой 
Отечественной плацдарм имел решающее зна-Отечественной плацдарм имел решающее зна-

чение: советские войска на нем должны были чение: советские войска на нем должны были 
создать впечатление, что именно отсюда будет создать впечатление, что именно отсюда будет 
нанесен главный удар, и тем самым отвлечь нанесен главный удар, и тем самым отвлечь 
внимание немецкого командования перед на-внимание немецкого командования перед на-
чалом Ясско-Кишиневской операции, которая чалом Ясско-Кишиневской операции, которая 
началась с Кицканского плацдарма и из района началась с Кицканского плацдарма и из района 
Ясс. Немцы раскусили обман, только когда по-Ясс. Немцы раскусили обман, только когда по-
пали в кольцо окружения у реки Прут.пали в кольцо окружения у реки Прут.

Ясско-Кишиневская операция в августе 1944 Ясско-Кишиневская операция в августе 1944 
года началась с мощного артнаступления. В ре-года началась с мощного артнаступления. В ре-
конструкции роль немцев взяли на себя участни-конструкции роль немцев взяли на себя участни-
ки Республиканского общественного движения ки Республиканского общественного движения 
«Наследники Победы» – организаторы военно-«Наследники Победы» – организаторы военно-
патриотического фестиваля и соорганизаторы патриотического фестиваля и соорганизаторы 
реконструкции. Остальные ребята – кадеты, реконструкции. Остальные ребята – кадеты, 
суворовцы, юнармейцы – не захотели играть суворовцы, юнармейцы – не захотели играть 
захватчиков. Настолько в Приднестровье силь-захватчиков. Настолько в Приднестровье силь-
на ненависть молодого на ненависть молодого 
поколения к нацистам.поколения к нацистам.

«У нас ребята, не-«У нас ребята, не-
смотря на доставшую-смотря на доставшую-
ся негативную роль в ся негативную роль в 
данной реконструкции, данной реконструкции, 
смирились и отыгра-смирились и отыгра-
ли по-максимальному. ли по-максимальному. 
Все остальные приняли Все остальные приняли 
участие с большим удо-участие с большим удо-
вольствием. Каждый вольствием. Каждый 
хотел поучаствовать. хотел поучаствовать. 
Очень много звонков поступало от людей, кото-Очень много звонков поступало от людей, кото-
рых мы даже не знаем, с просьбой поучаствовать рых мы даже не знаем, с просьбой поучаствовать 
в реконструкциях. К сожалению, мы всех взять в реконструкциях. К сожалению, мы всех взять 
не можем», – рассказал руководитель исполко-не можем», – рассказал руководитель исполко-
ма Республиканского общественного движения ма Республиканского общественного движения 
«Наследники Победы» Родион Романов.«Наследники Победы» Родион Романов.

Артподготовка, успешное форсирование Артподготовка, успешное форсирование 

водной преграды на плотах при поддержке водной преграды на плотах при поддержке 
«огня» «Катюши» и Т-34, захват плацдарма на «огня» «Катюши» и Т-34, захват плацдарма на 
противоположном берегу Днестра и водружение противоположном берегу Днестра и водружение 
Знамени Победы. Реконструкция была динамич-Знамени Победы. Реконструкция была динамич-
ной и реалистичной и включала в себя не только ной и реалистичной и включала в себя не только 
фрагменты Ясско-Кишиневской операции.фрагменты Ясско-Кишиневской операции.

Перед зрителями предстала сцена с погибшим Перед зрителями предстала сцена с погибшим 
летчиком Семеном Хархалупом у родного села летчиком Семеном Хархалупом у родного села 
Константиновка в начале войны. Он был тем, кто Константиновка в начале войны. Он был тем, кто 
успешно совершил воздушный таран в районе успешно совершил воздушный таран в районе 
Бельц, но погиб в нескольких километрах от Бельц, но погиб в нескольких километрах от 
родного дома, приняв неравный бой. родного дома, приняв неравный бой. 

«Подобные мероприятия проводились и «Подобные мероприятия проводились и 
раньше, до наступления ковида. Это не первая раньше, до наступления ковида. Это не первая 
реконструкция. Они были традиционными. Это реконструкция. Они были традиционными. Это 
серьезное мероприятие – фестиваль военно-серьезное мероприятие – фестиваль военно-
патриотический – с техникой, вооружением, патриотический – с техникой, вооружением, 
возможностью детям потрогать оружие, увидеть возможностью детям потрогать оружие, увидеть 
все своими глазами, прочувствовать. Такие ме-все своими глазами, прочувствовать. Такие ме-
роприятия несут, прежде всего, патриотический роприятия несут, прежде всего, патриотический 
смысл», – рассказал депутат Верховного Совета смысл», – рассказал депутат Верховного Совета 
и руководитель Республиканского общественно-и руководитель Республиканского общественно-

го движения «Наследники Победы» Игорь Буга.го движения «Наследники Победы» Игорь Буга.
Недалеко от места импровизированного боя Недалеко от места импровизированного боя 

были развернуты выставки оружия, современ-были развернуты выставки оружия, современ-
ных и ретроавтомобилей, военной техники, ных и ретроавтомобилей, военной техники, 
полевая кухня, пневматический тир. Осмотрел полевая кухня, пневматический тир. Осмотрел 
выставочные павильоны под открытым небом выставочные павильоны под открытым небом 
и Председатель Верховного Совета ПМР Алек-и Председатель Верховного Совета ПМР Алек-
сандр Коршунов.сандр Коршунов.

«Мы считаем, что это очень правильно, когда «Мы считаем, что это очень правильно, когда 
мы нашей молодежи рассказываем историче-мы нашей молодежи рассказываем историче-
скую правду о событиях Великой Отечественной. скую правду о событиях Великой Отечественной. 
И радует, что в организации этого мероприятия И радует, что в организации этого мероприятия 
принимает участие Республиканская молодеж-принимает участие Республиканская молодеж-
ная организация «Наследники Победы». Это ная организация «Наследники Победы». Это 
говорит о том, что у нас есть будущее, если говорит о том, что у нас есть будущее, если 
молодежь занимается историей и изучает исто-молодежь занимается историей и изучает исто-
рическую правду. Наша семья чтит память пред-рическую правду. Наша семья чтит память пред-
ков: у меня бабушка – блокадница Ленинграда, ков: у меня бабушка – блокадница Ленинграда, 
мы из ее рассказов знаем о событиях далеких мы из ее рассказов знаем о событиях далеких 
1940-х, как страдали люди, какие потери несли 1940-х, как страдали люди, какие потери несли 
наши воины, это забыть нельзя. И наша задача наши воины, это забыть нельзя. И наша задача 
– передать ту боль, историческую правду, рас-– передать ту боль, историческую правду, рас-
сказать о жертвах советского народа нашему сказать о жертвах советского народа нашему 
подрастающему поколению», – отметил спикер подрастающему поколению», – отметил спикер 
парламента Александр Коршунов.парламента Александр Коршунов.

Историческая правда в том, что победные Историческая правда в том, что победные 
надписи на Рейхстаге оставлены не на англий-надписи на Рейхстаге оставлены не на англий-
ском или французском, а на русском языке, и ском или французском, а на русском языке, и 
в том, что именно советский народ заплатил в том, что именно советский народ заплатил 
самую большую цену за свободу, исчисляемую самую большую цену за свободу, исчисляемую 
в миллионах человеческих жизней. Если бы в миллионах человеческих жизней. Если бы 
мир захотел почтить одной минутой молчания мир захотел почтить одной минутой молчания 
каждого из них, то человечеству пришлось бы каждого из них, то человечеству пришлось бы 
онеметь на 27 млн минут – это 51 год молчания. онеметь на 27 млн минут – это 51 год молчания. 
19 тысяч убитых ежедневно, 800 человек в час. 19 тысяч убитых ежедневно, 800 человек в час. 
Такова цена этой Победы. Такова цена этой Победы. 

У каждого тираспольского выпускника, получившего в этом году У каждого тираспольского выпускника, получившего в этом году 
заветную награду, за плечами не только школьные годы, но и вну-заветную награду, за плечами не только школьные годы, но и вну-
тренняя борьба, слезы, радость, сомнения и преодоление. На торже-тренняя борьба, слезы, радость, сомнения и преодоление. На торже-
ственной церемонии у Фонтанного комплекса в окружении родных, ственной церемонии у Фонтанного комплекса в окружении родных, 
учителей и сверстников выпускники получали свои заслуженные учителей и сверстников выпускники получали свои заслуженные 
награды от руководителей города, министерства и парламента.награды от руководителей города, министерства и парламента.

«Золотые медали, которые вобрали в себя всю силу знаний, упор-«Золотые медали, которые вобрали в себя всю силу знаний, упор-
ства, труда, особого отношения к жизни ребят. Это гордость нашей ства, труда, особого отношения к жизни ребят. Это гордость нашей 
страны, золотой фонд нашей республики. Я хочу всем пожелать страны, золотой фонд нашей республики. Я хочу всем пожелать 
хорошей судьбы. Верю, что из них получатся хорошие специалисты, хорошей судьбы. Верю, что из них получатся хорошие специалисты, 
настоящие люди, которые сделают нашу страну прекрасной», – об-настоящие люди, которые сделают нашу страну прекрасной», – об-
ратилась с теплыми словами к выпускникам Галина Антюфеева.ратилась с теплыми словами к выпускникам Галина Антюфеева.

Для многих выпускников медаль стала итогом долгой и непро-Для многих выпускников медаль стала итогом долгой и непро-
стой борьбы. стой борьбы. 

«Эти два года, 10 и 11 класс, были очень тяжелыми. Я боролась «Эти два года, 10 и 11 класс, были очень тяжелыми. Я боролась 
за медаль, старалась искренне: участвовала в конкурсах, школьных за медаль, старалась искренне: участвовала в конкурсах, школьных 
мероприятиях и поддерживала оценки на должном уровне. Сегодня мероприятиях и поддерживала оценки на должном уровне. Сегодня 
этот день Х – и медаль уже у меня», – рассказала Даниела Мицул, этот день Х – и медаль уже у меня», – рассказала Даниела Мицул, 
серебряная медалистка из Республиканского молдавского теорети-серебряная медалистка из Республиканского молдавского теорети-
ческого лицея-комплекса.ческого лицея-комплекса.

«Я очень старался все эти 11 лет, шел к этой мечте. Я мечтал 
о золотой медали», - поделился медалист Дмитрий Ермистов из Дмитрий Ермистов из 
школы №18. школы №18. 

Всего в Приднестровье в этом году окончили школу 2063 один-Всего в Приднестровье в этом году окончили школу 2063 один-
надцатиклассника. Из них золотые и серебряные медали получили надцатиклассника. Из них золотые и серебряные медали получили 
216 выпускников. 216 выпускников. 

Команда Верховного Совета в нынешнем составе выступает в Команда Верховного Совета в нынешнем составе выступает в 
третий раз. В осенней регате в Бендерах «Верховный дракон» третий раз. В осенней регате в Бендерах «Верховный дракон» 
завоевал бронзу. В нынешней – по итогам первого заезда завоевал бронзу. В нынешней – по итогам первого заезда 
вышла в четверку лучших в своей группе №3: гражданские вышла в четверку лучших в своей группе №3: гражданские 
органы государственной власти и управления. Всего в регате органы государственной власти и управления. Всего в регате 
приняли участие 52 команды, это почти 600 человек. В группе приняли участие 52 команды, это почти 600 человек. В группе 
гражданских органов госвласти заявлены были14 команд. гражданских органов госвласти заявлены были14 команд. 

«Любой желающий может сесть в лодку, попробовать свои «Любой желающий может сесть в лодку, попробовать свои 
силы, а самое главное – почувствовать себя частью команды и силы, а самое главное – почувствовать себя частью команды и 
при этом нести личную ответственность за результат. Радует, при этом нести личную ответственность за результат. Радует, 
что люди стремятся к здоровью, к здоровому образу жизни», что люди стремятся к здоровью, к здоровому образу жизни», 
– отметил на открытии соревнований Президент ПМР Вадим – отметил на открытии соревнований Президент ПМР Вадим 
Красносельский.Красносельский.

В первом заезде «Верховный дракон» со старта вырвался В первом заезде «Верховный дракон» со старта вырвался 
вперед и на финише опередил соперника – команду Госслужбы вперед и на финише опередил соперника – команду Госслужбы 
экологического контроля и охраны окружающей среды.    экологического контроля и охраны окружающей среды.    

«Мы, конечно, тренируемся для здоровья, но и победить в «Мы, конечно, тренируемся для здоровья, но и победить в 
соревнованиях тоже престижно и приятно. Поэтому команда соревнованиях тоже престижно и приятно. Поэтому команда 
старалась заниматься. Не так часто, как спортсмены, но по вре-старалась заниматься. Не так часто, как спортсмены, но по вре-
мени, по возможностям и по погоде старались тренироваться. мени, по возможностям и по погоде старались тренироваться. 
И результат мы сегодня показываем неплохой», – отметил в И результат мы сегодня показываем неплохой», – отметил в 
интервью капитан команды «Верховный дракон», Председа-интервью капитан команды «Верховный дракон», Председа-
тель Верховного Совета Александр Коршунов.тель Верховного Совета Александр Коршунов.

В команде Верховного Совета – сотрудники Аппарата и депу-В команде Верховного Совета – сотрудники Аппарата и депу-
тат Павел Шинкарюк. Для парламентария это вторая по счету тат Павел Шинкарюк. Для парламентария это вторая по счету 
регата. Как и другие участники команды, Павел Шинкарюк регата. Как и другие участники команды, Павел Шинкарюк 
выступает за здоровый образ жизни.выступает за здоровый образ жизни.

«Эта регата дает всем нам возможность  показать свою «Эта регата дает всем нам возможность  показать свою 
командную работу. Верховный Совет в этом году подготовил командную работу. Верховный Совет в этом году подготовил 
очень достойную команду, на протяжении года гребцы трени-очень достойную команду, на протяжении года гребцы трени-
ровались и в дождь, и в снег, в любые погодные условия они ровались и в дождь, и в снег, в любые погодные условия они 
работали, выходили на тренировки в обеденное время, чтобы работали, выходили на тренировки в обеденное время, чтобы 
на этом турнире показать хороший, достойный результат», – на этом турнире показать хороший, достойный результат», – 
отметил парламентарий Павел Шинкарюк.отметил парламентарий Павел Шинкарюк.

«Верховный дракон» основательно подготовился к этой «Верховный дракон» основательно подготовился к этой 
регате. Помимо регулярных тренировок, гребцы-любители раз-регате. Помимо регулярных тренировок, гребцы-любители раз-
работали свой логотип. Все участники команды – в футболках с работали свой логотип. Все участники команды – в футболках с 

драконом. На берегу поддерживали свои команды болельщики. драконом. На берегу поддерживали свои команды болельщики. 
Вместе с сотрудниками аппарата парламента за «Верховный Вместе с сотрудниками аппарата парламента за «Верховный 
дракон» пришел поболеть депутат Верховного Совета, пред-дракон» пришел поболеть депутат Верховного Совета, пред-
седатель Комитета по соцполитике и здравоохранению Сергей седатель Комитета по соцполитике и здравоохранению Сергей 
Чебан. С плакатом в поддержку команды пришла и самая юная, Чебан. С плакатом в поддержку команды пришла и самая юная, 
но постоянная болельщица Анна Денисюк.но постоянная болельщица Анна Денисюк.

«Я поддерживаю этот вид спорта, он объединяет, в сорев-«Я поддерживаю этот вид спорта, он объединяет, в сорев-
нованиях принимает участие мой папа. Надеюсь, что в даль-нованиях принимает участие мой папа. Надеюсь, что в даль-
нейшем, может быть, я тоже буду грести и тоже участвовать нейшем, может быть, я тоже буду грести и тоже участвовать 
в таких прекрасных соревнованиях», – рассказала школьница в таких прекрасных соревнованиях», – рассказала школьница 
Анна.Анна.

 В 1/4 финала команда Верховного Совета по итогам заезда  В 1/4 финала команда Верховного Совета по итогам заезда 
вышла в 1/2 финала, обойдя Рыбницкую госадминистрацию. вышла в 1/2 финала, обойдя Рыбницкую госадминистрацию. 
И по итогам четвертьфинальных заездов команда Верховного И по итогам четвертьфинальных заездов команда Верховного 
Совета была на втором месте: Администрация Президента – Совета была на втором месте: Администрация Президента – 
1.17.74, Верховный Совет – 1.17.96. 1.17.74, Верховный Совет – 1.17.96. 

В полуфинале Верховный Совет опередил на финише коман-В полуфинале Верховный Совет опередил на финише коман-
ду Аппарата Правительства на доли секунды. Борьбу за первое ду Аппарата Правительства на доли секунды. Борьбу за первое 
место «верховники» продолжили в заезде с Администрацией место «верховники» продолжили в заезде с Администрацией 
Президента. Соперники от старта до «золотого» финиша шли Президента. Соперники от старта до «золотого» финиша шли 
практически вровень. Но «Верховный дракон» уступил 1 се-практически вровень. Но «Верховный дракон» уступил 1 се-
кунду более опытной команде.кунду более опытной команде.

Еще год назад на президентской регате у «верховников» Еще год назад на президентской регате у «верховников» 
было 11-е место в группе гражданских органов власти. Теперь было 11-е место в группе гражданских органов власти. Теперь 
у Верховного Совета – заслуженное серебро. у Верховного Совета – заслуженное серебро. 

«Следующий этап – золото, надо тренироваться, иметь «Следующий этап – золото, надо тренироваться, иметь 
желание и возможность. Мы полностью поддерживаем тезис желание и возможность. Мы полностью поддерживаем тезис 
«за здоровый образ жизни». Всех призываю заниматься физ-«за здоровый образ жизни». Всех призываю заниматься физ-
культурой, спортом для своего здоровья, для своего хорошего культурой, спортом для своего здоровья, для своего хорошего 
самочувствия», – подчеркнул Председатель Верховного Совета самочувствия», – подчеркнул Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

На закрытии регаты спикер парламента вручал награды всем На закрытии регаты спикер парламента вручал награды всем 
призерам, занявшим второе место. Медали и грамоту из его призерам, занявшим второе место. Медали и грамоту из его 
рук получили и парламентские гребцы.рук получили и парламентские гребцы.

В течение двух дней регаты на берегу среди болельщиков В течение двух дней регаты на берегу среди болельщиков 
был депутат Верховного Совета, директор завода «Квинт» был депутат Верховного Совета, директор завода «Квинт» 
Олег Баев. Олег Баев. 

«Верховный дракон» – молодец, конечно, болел и за них, «Верховный дракон» – молодец, конечно, болел и за них, 
потому что команда растет, набирает силы. И самое главное, потому что команда растет, набирает силы. И самое главное, 
что у руля стоит человек, который, так сказать, направляет что у руля стоит человек, который, так сказать, направляет 
правильно эту команду для того, чтобы все-таки были победы. правильно эту команду для того, чтобы все-таки были победы. 
Тренировки у команды Верховного Совета проходят постоянно. Тренировки у команды Верховного Совета проходят постоянно. 
Это тоже очень важно. Не сдаваться, добавлять скорость – и Это тоже очень важно. Не сдаваться, добавлять скорость – и 
все будет хорошо», – считает Олег Баев.все будет хорошо», – считает Олег Баев.

Обладатели вторых и третьих мест в своих группах получили Обладатели вторых и третьих мест в своих группах получили 
медали и грамоты, а золотым призерам еще вручили кубки. медали и грамоты, а золотым призерам еще вручили кубки. 
Остальных наградили дипломами за участие.Остальных наградили дипломами за участие.

21 июня в Тирасполе на городском 21 июня в Тирасполе на городском 
пляже прошла грандиозная рекон-пляже прошла грандиозная рекон-
струкция боя Ясско-Кишиневской струкция боя Ясско-Кишиневской 
операции и других эпизодов Великой операции и других эпизодов Великой 
Отечественной войны. В ней приняли Отечественной войны. В ней приняли 
участие порядка 300 человек. Были за-участие порядка 300 человек. Были за-
действованы танк Т-34 (его доставили действованы танк Т-34 (его доставили 
к пляжу на трейлере, чтобы не повре-к пляжу на трейлере, чтобы не повре-
дить асфальт), «Катюша», «полуторка», дить асфальт), «Катюша», «полуторка», 
минометы и т.д.минометы и т.д.

«ВЗРЫВЫ» НА ДНЕСТРЕ: ЭПИЗОДЫ ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ

В этом году в столице 28 золотых и 30 серебряных В этом году в столице 28 золотых и 30 серебряных 
медалистов. Их поздравила заместитель Председателя медалистов. Их поздравила заместитель Председателя 
Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева. Верховного Совета ПМР Галина Антюфеева. 

58 МЕДАЛИСТОВ – ГОРДОСТЬ ТИРАСПОЛЯ!

6 и 7 июня на гребной базе Тирасполя проходила 6 и 7 июня на гребной базе Тирасполя проходила 
регата по гребле «Семья Президента – за здоровый регата по гребле «Семья Президента – за здоровый 
образ жизни». Грести на лодках класса «дракон» образ жизни». Грести на лодках класса «дракон» 
– это уже многолетняя традиция. Госслужащие, – это уже многолетняя традиция. Госслужащие, 
чиновники, депутаты, работники предприятий чиновники, депутаты, работники предприятий 
сменили костюмы и рабочую форму на спортив-сменили костюмы и рабочую форму на спортив-
ную и, взяв весла, стремились к победе, в первую ную и, взяв весла, стремились к победе, в первую 
очередь к победе над самим собой. очередь к победе над самим собой. 

«ВЕРХОВНЫЙ ДРАКОН» – 
СЕРЕБРЯНЫЙ ПРИЗЕР РЕСПУБЛИКАНСКОЙ РЕГАТЫ 

За богослужением молились заместитель Председателя Верхов-За богослужением молились заместитель Председателя Верхов-
ного Совета Галина Антюфеева, глава Тираспольской госадмини-ного Совета Галина Антюфеева, глава Тираспольской госадмини-
страции Илона Тюряева, генеральный директор ЗАО «Тиротекс», страции Илона Тюряева, генеральный директор ЗАО «Тиротекс», 
парламентарий Андрей Межинский, жители поселка Новотира-парламентарий Андрей Межинский, жители поселка Новотира-
спольского и столичного микрорайона «Западный», отмечает сайт спольского и столичного микрорайона «Западный», отмечает сайт 
Тираспольско-Дубоссарской епархии.Тираспольско-Дубоссарской епархии.

«Давно обратились жители, чтобы здесь был построен храм, и, «Давно обратились жители, чтобы здесь был построен храм, и, 
наконец, всех жителей обошла эта добрая весть о начале строи-наконец, всех жителей обошла эта добрая весть о начале строи-
тельства. Один из жителей нашего поселка Новотираспольского тельства. Один из жителей нашего поселка Новотираспольского 
выступил меценатом и финансирует эту стройку храма Преоб-выступил меценатом и финансирует эту стройку храма Преоб-
ражения Господня. На этом прекрасном месте будет разбита и ражения Господня. На этом прекрасном месте будет разбита и 
парковая зона», – рассказала вице-спикер парламента, депутат парковая зона», – рассказала вице-спикер парламента, депутат 
Верховного Совета по избирательному округу №25 «Западный» Верховного Совета по избирательному округу №25 «Западный» 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

Сейчас на богослужения жители Новотираспольского приходят в Сейчас на богослужения жители Новотираспольского приходят в 
деревянный храм, он небольшой по размеру и не может вместить деревянный храм, он небольшой по размеру и не может вместить 
большое количество прихожан. Новый храм будет просторным, на большое количество прихожан. Новый храм будет просторным, на 
его строительство уйдет 3 года. Верующие назвали это событие его строительство уйдет 3 года. Верующие назвали это событие 
важным моментом в их жизни. Особенно его ждали пожилые люди важным моментом в их жизни. Особенно его ждали пожилые люди 
и мамы с маленькими детьми, так как для них сложно ездить на и мамы с маленькими детьми, так как для них сложно ездить на 
службы в другие районы.службы в другие районы.

По окончании литургии прошла торжественная закладка храма. По окончании литургии прошла торжественная закладка храма. 
Священники положили освященные камни в основание. Священники положили освященные камни в основание. 

В поселке Новотираспольском в скором времени В поселке Новотираспольском в скором времени 
будет построен храм Преображения Господня. Пер-будет построен храм Преображения Господня. Пер-
вые камни и крест освятил архиепископ Тирасполь-вые камни и крест освятил архиепископ Тирасполь-
ский и Дубоссарский Савва 15 июня, в День Всех ский и Дубоссарский Савва 15 июня, в День Всех 
Святых, отмечаемый в первое воскресенье после Святых, отмечаемый в первое воскресенье после 
дня Святой Троицы. После освящения архиепископ дня Святой Троицы. После освящения архиепископ 
Савва провел праздничную литургию.Савва провел праздничную литургию.

НОВЫЙ ХРАМ


